
Пенсии стали главной темой Рос-
сийского инвестиционного форума в 
Сочи. Предложения по грядущему ре-
формированию пенсионной системы 
сыпались как из рога изобилия. Правда, 
высокопоставленные лица соревнова-
лись не только в громкости заявлений, 
но и в их абсурдности. Забрасывая на-
род своими очередными идеями, чинов-
ники противоречили друг другу, чем еще 
больше подчеркнули весь хаос, царящий 
в пенсионной системе России. Напри-
мер, вице-премьер Ольга Голодец, ку-
рирующая в правительстве «социалку», 
пообещала в скором времени довести 
пенсии до размера 25 тысяч рублей. И 
это при том, что Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) ожидает рост среднего уров-
ня пенсионных выплат в 2019–2020 годах 
до 14,3 тысячи и 15,4 тысячи рублей — то 
есть на добрую десятку меньше. 

Причем, по признанию вице-
спикера, как повысить выплаты, в пра-
вительстве не знают, но зато, по ее 
мнению, бюджет ПФР сбалансирован 
и полностью обеспечивает нынешний 

уровень выплат. И тут невольно на ум 
приходит знаменитая фраза кота Ма-
троскина из советского мультфильма 
«Трое из Простоквашино»: «Средства у 
нас есть. У нас ума не хватает».

Впрочем, создается впечатление, 
что российскому правительству не хва-
тает не только ума, но и средств. ПФР 
уже который год дефицитный: денег 

еле-еле собирают на выплату текущих 
пенсий, которые худо-бедно, но все-
таки требуется индексировать. Вот и 
приходится правительству запускать 
руку в федеральный 
бюджет. 

Читайте 3-ю стр.
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   ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК отправился в Пхёнчхан 
на свою пятую Олимпиаду в весьма оптими-
стичном настроении. «МК-Бульвар» вспомнил 
главные вехи и переломные моменты в жизни 
знаменитого хоккеиста.

   ОЛЕГ ЧЕРНОВ во многом благодаря сво-
ей харизме стал героем фильмов и сериалов 
о людях суровых профессий. «МК-Бульвар» 
обсудил с актером долгоиграющие проекты, 
любовь к морю и случайных людей на съемоч-
ной площадке.

   А ТАКЖЕ: Инна и Юрий Жирковы задумались 
о мальчике, Елена Воробей едва не разори-
лась в Испании, Владимир Яглыч рассуждает 
о юморе, везении и костюме из занавесок, три 
необычных рецепта блинов и многое другое.
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Олимпийских игр

ПЕНСИОННЫЙ ТЕАТР АБСУРДА 

Про корейский Новый год Никита 
Трегубов ничего не знал. А мы — про 
его день рождения. В Пхёнчхане, ока-
зывается, его отмечал, в День всех 
влюбленных. Ну как отмечал? Взял 
торт, не знает от кого, привез в Олим-
пийскую деревню. И знаете, когда у 
серебряного призера Олимпийских 
игр по скелетону день рождения? 14 
февраля. И все мы теперь в Никиту 
влюблены. 

Читайте 6-ю стр.

СЛЕТЕВШИЙ ВНИЗ ГОЛОВОЙ

ОТЕЦ ВТОРОГО ПИЛОТА АН-148:  
«У СЫНА БЫЛО ЧЕТЫРЕ ДИПЛОМА»

Вечером 15 февраля в 
ряде СМИ появилась инфор-
мация, что второй пилот раз-
бившегося в Подмосковье 
Ан-148 Сергей Гамбарян не 
имел профильного обра-
зования. Переобучение из 
бортпроводника на пилота 
он якобы проходил в частной 
авиашколе, у которой даже 
нет лицензии. Погибшего 
пилота назвали чуть ли не 
самоучкой. 

«Как такое можно было 
написать, ведь у сына четыре 

профильных образования! 
И на пилота коммерческой 
авиации он переучивался 
легально!» — возмущается 
отец погибшего летчика Ар-
сен Гамбарян. 

В эксклюзивном интер-
вью «МК» родные второго пи-
лота Ан-148 рассказали, ка-
кой путь он проделал, чтобы 
сесть за штурвал самолета. И 
предоставили нам все доку-
менты о его образовании.

Читайте 4-ю стр.

Один из четырех 
дипломов Гамбаряна.

На процессе по делу банды Шакро 
огласили переписку владелицы 

ресторана Elements  
и ее соперницы-дизайнера

Самая обыкновенная че-
ловеческая жадность по сути 
стала причиной конфликта и 
перестрелки в азиатском ре-
сторане Elements на Рочдель-
ской улице, повлекших арест 
лидера криминального мира 
Захария Калашова (он же Ша-
кро Молодой), его ближайшего 

подельника Андрея Кочуйко-
ва (он же Итальянец) и дру-
гих членов группировки. Эти и 
другие подробности громкого 
дела стали известны в пятни-
цу, 16 февраля, в Никулинском 
районном суде во время пре-
ний сторон.

Читайте 3-ю стр.
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РАССКАЗАЛ, ПОЧЕМУ ИВАН УРГАНТ 
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ПРОГРАММИСТ НЕДООЦЕНИЛ 
ОПАСНОСТЬ МОКРОГО ГАДЖЕТА 

Неосторожность и отсут-
ствие знаний элементарных 
основ физики стало 15 февра-
ля причиной смерти юноши в 
подмосковной Лобне. Моло-
дой человек с подключенным к 
электрической сети планшетом 
принимал после учебы горячую 
ванну.

Как стало известно «МК», тра-
гедия случилась с 18-летним 
Александром, который учил-
ся на 3-м курсе в столичном 
политехническом колледже 
на факультете программиро-
вания, а в злополучный день 
отдыхал после сдачи зачетов. 
Около 3 часов дня он решил 
расслабиться и принять ван-
ну. Чтобы не терять времени 
даром, студент взял с собой 
гаджет и подключил его через 
удлинитель к розетке. В какой-
то момент он не удержал его в 
руках и уронил в воду. В тот же 
момент электрический разряд 
пробежал по телу Александра, 
и он мгновенно умер. Несчаст-
ного обнаружила мать.

— По данному факту прово-
дится проверка, по результатам 
которой будет принято процес-
суальное решение, — расска-
зала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольга 
Врадий.

— Саша звезд с неба не хва-
тал, но был прилежным, хоро-
шим мальчиком, — рассказала 
директор школы, которую не-
давно окончил парень. — У него 
были в основном «тройки». Но 
от других ребят он отличался 
своими золотыми руками. Себя 
он раскрывал на уроках труда. 
У него в семье очень тяжелое 
материальное положение. Отец 
стал два месяца назад инвали-
дом: он свалился от инсульта. 
Его жена сейчас ухаживает 
за ним и не трудоустроена. С 
ними живут бабушка и старшая 
сестра Екатерина. Она рабо-
тает в торговле, продавцом 
в магазине. Кстати, мама до 
болезни мужа тоже трудилась 
в этой сфере.

МАТЬ, УТОПИВШАЯ ДОЧЬ В ВАННЕ, 
ПОКАЗАЛАСЬ ФЕМИДЕ ЗДОРОВОЙ 

Родные 32-летней Надежды 
Арсени, в прошлом году уто-
пившей маленькую дочь в ван-
не, категорически не согласны 
с решением людей в мантиях, 
которые 16 февраля приговори-
ли женщину к внушительному 
сроку. Они считают, что та не-
вменяема и ее нужно отправить 
на лечение, а не в тюрьму.

Как сообщал в свое время 
«МК», жуткий случай произо-
шел 25 апреля в «двушке» на 
улице Матвеевской. Эту квар-
тиру снимала семья из Ижев-
ска. Надежда сидела дома с 
четырехлетней дочкой Аури-
кой, а ее мама зарабатывала 
на жизнь.

В роковое утро женщина от-
правилась на работу, а днем, 
когда позвонила домой, 

услышала от дочери страшное 
известие — мол, она утопила 
внучку в ванне. Бабушка вызва-
ла медиков и сама поехала до-
мой. Увы, слова дочери нашли 
подтверждение. 

Надежду задержали. По сло-
вам родных, была назначена 
судебная экспертиза — иссле-
дование признало женщину 
полностью вменяемой.

— Непонятно, чем руковод-
ствовались судебные медики? 
— задаются вопросом родные. 
— В медицинской карте Надеж-
ды стоят два психиатрических 
диагноза, она лежала в больни-
це с затяжной депрессией. Она 
уже пыталась задушить дочь 
колготками. Но ее почему-то 
сочли здоровой.

Вину в преступлении На-
дежда признала, следовате-
лю заявила, что решилась на 
убийство из-за тяжелого мате-
риального положения в семье. 
Отец девочки практически не 
помогал супруге. 

Мосгорсуд приговорил жен-
щину к 12 годам колонии обще-
го режима. С суровым пригово-
ром родные не согласны, они 
готовят апелляцию. А бабушка 
по-прежнему проживает в той 
квартире, где убили ее внуч-
ку.

ЮНАЯ АКТРИСА ВЫЖИЛА,  
УПАВ С 14-ГО ЭТАЖА, НО НАШЛА 

СМЕРТЬ НА ЛЕЗВИИ НОЖА
Одна из самых способных 

учениц столичной театральной 
студии выжила после падения с 
14-го этажа. Но спустя несколь-
ко минут она погибла от множе-
ственных ножевых ранений.

Как стало известно «МК», в 
четерг ооколо 14.00 случайный 
прохожий увидел, что из окна 
многоэтажки рухнула женская 
фигура. После падения на ас-
фальт, по словам очевидца, 
девушка встала (!), поправи-
ла одежду и вошла в подъезд. 
Очевидец сильно удивился, но 
пошел дальше как ни в чем не 
бывало. Как позже выяснилось, 
это была старшеклассница 
Диана (имя изменено). Перед 
падением девушка сообщила 
матери (та была на работе), что 
уходит, но не сказала куда, и 
попрощалась. Испуганная 
женщина набрала 02 и «ско-
рую» и сама помчалась домой. 
Экстренные службы были на 
месте раньше родительницы. 
В квартире на полу они обна-
ружили школьницу с множе-
ственными колото-резаными 
ранами на теле. ГСУ СК России 
по Московской области прово-
дит проверку.

Диана с детства мечтала 
стать актрисой. Год назад она 
с блеском поступила в одну из 
ведущих театральных студий 

столицы. Однако в средней 
школе дела у нее шли из рук вон 
плохо. За последнюю четверть 
она имела «неуд» по географии, 
а по остальным предметам у 
нее были сплошные «тройки».

— Диана была очень своео-
бразной девочкой, училась 
очень плохо, — рассказали в 
школе. —  Со сверстниками она 
не дружила. Она у нас с 2016 
года. До этого ее выгнали из 
другого учебного заведения 
за неуспеваемость и больше 
никуда не брали. Ее и млад-
шего брата воспитывает одна 
мама, поэтому мы и вошли в 
положение.

Из-за пагубного пристрастия 
к наркотикам школьница стояла 
на учете в КДН и у нарколога. 
Примерно месяц назад она рас-
сталась с  парнем и эмоцио-
нально переживала случивше-
еся. Забросила она и обучение 
актерскому мастерству.

— Это была очень способная 
девушка, красивая, — расска-
зала методист театральной 
группы. — Диана у нас была 
задействована в главной роли 
в спектакле «Мы о войне не го-
ворили». Она длительное время 
не приходила на занятия, но за 
два дня до трагедии написа-
ла преподавателю, что скоро 
появится в студии.

ПО СТАБИЛЬНОСТИ С РУССКИМИ МОГУТ СРАВНИТЬСЯ 
ТОЛЬКО ТАТАРЫ

Этнических русских в России 
по-прежнему насчитывается 
80 процентов, и превращение 
в национальное меньшинство 
им не грозит. Ревизию нацио-
нального многообразия про-
вели сотрудники Института 
этнологии и антропологии им. 
Н.Миклухо-Маклая РАН (ИЭА 
РАН). Они же дали прогноз на 
развитие этнических групп в 
стране на 2020–2030 годы.

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, ученые выяснили: 
поспешные прогнозы не-
которых исследователей о 
том, что к середине XXI века 
русских в России останется 
меньше 100 миллионов и они 
превратятся в меньшинство, 
себя не оправдали. По мне-
нию сотрудников ИЭА РАН, 

структура этнического на-
селения в России настоль-
ко стабильна, что несколько 
десятилетий каких-то резких 
изменений не принесут. Эт-
нические русские, к которым 
после 2015 года примкнуло 2 
миллиона русских из Крыма, 
по-прежнему являются основ-
ным доминирующим народом 
нашей страны: их численность 
составляет 80%, как было в 
1991 году. 

Что касается других на-
циональностей, то примерно 
такая же стабильность (без 
заметного роста и падения) 
наблюдается у татар и башкир. 
Немного хуже обстоят дела на 
Поволжье, где коренные наро-
ды, такие, как мордва и марий-
цы, больше ассимилируются с 

русскими, и потому роста их 
этносов не наблюдается. Ина-
че обстоят дела у тюркских на-
родностей, выходцев с Север-
ного Кавказа. Если в 2010 году 
их доля среди россиян состав-
ляла 10,4%, то уже к 2020 году, 
согласно статистике, их будет 
уже 13%, а к 2030 году — 14,5%. 
Однако ничего драматичного в 
таком росте специалисты пока 
не видят. Основным минусом 
они считают растущую моно-
этничность титульного насе-
ления отдельных республик, 
к примеру, на Кавказе (Чечня, 
Ингушетия и Абхазия) и на тер-
ритории Южной Сибири (Тува, 
Бурятия, Хакасия, Алтай). Там 
наблюдается очень активный 
отъезд русскоязычного насе-
ления.

МОРОЗЫ НЕ УСТОЯТ ПЕРЕД ДНЕМ 
ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА 

Дни перед праздником за-
щитника Отечества в Москов-
ском регионе обещают быть 
холодными, но в рамках клима-
тической нормы. Лишь в ночь на 
четверг, 22 февраля, столбики 
термометров опустятся ниже 
-20 ,̊ но в остальные дни будет 
значительно теплее.

Как рассказали «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», в субботу 
и воскресенье характер пого-
ды в столице будет определять 
скандинавский циклонический 
вихрь: 17 февраля его центр 
расположится над Прибалти-
кой, а 18-го — уже над европей-
ской частью России. Несмотря 
на облачность, интенсивность 
снегопадов будет небольшой, 
а общее количество осадков за 
выходные составит примерно 
5 мм. Прекратятся снегопады 
к вечеру вторника, и атмос-
ферное давление постепенно 
начнет повышаться. 

По данным Гидрометцентра, 
в ночь на воскресенье, 18 фев-
раля, столбики термометров 
в Москве опустятся до -6...-4, 
а в Подмосковье — до -9...-4. 
В воскресный день в столице 
потеплеет до -3...-1 и до -5...0 
в окрестностях. Кроме того, в 
конце недели и понедельник 
москвичам следует быть осо-
бенно осторожными на улице: 
синоптики обещают гололед. 
Во вторник днем в регионе 
прогнозируется -9...-4, а к ве-
черу похолодает до -13...-8. 
В среду синоптики обещают 
мороз и солнце: температура 
в столице и области опустится 
до -12...-7, будет облачно, но с 
прояснениями и без осадков. 
Ночью термометры покажут ре-
кордные за неделю -21...-16. По 
словам синоптиков, умеренно 
морозная погода продержится 
в столичном регионе до сле-
дующих выходных.

ЗАГАДОЧНОЕ ЗАБОЛЕВАНИЕ ДЕВОЧКИ СПУТАЛИ  
С ХАЛАТНОСТЬЮ ВОСПИТАТЕЛЯ?

Смерть трехлетней девочки 
в детском саду в Новой Москве 
при весьма странных обстоя-
тельствах расследуют столич-
ные правоохранители. Одна из 
самых диких и маловероятных 
версий — ребенка забыли на 
прогулке, и он замерз. 

Как удалось выяснить «МК», 
шокирующий случай произо-
шел 16 февраля в городе Мо-
сковском. День в детском саду 
начался стандартно. По распи-
санию малышей принимают с 
7.00 до 9.00, в это время воспи-
татели осматривают детвору и 
проводят зарядку. С 8.00 у групп 
завтрак, а с 9.00 начинаются за-
нятия (физкультура, музыка или 
групповые занятия — 16 фев-
раля был праздник «Маслени-
ца»). После занятий у детишек 
по расписанию туалет и второй 
завтрак, а в 10.20 — подготовка 
к прогулке. Уже в 10.30 ребята 
резвились на территории. 

Сотрудники детского сада 
рассказали следователям, что 
прогулка у пятой группы, в ко-
торой состояла погибшая Зуля 
(имя изменено), прошла как 
обычно. Кстати, всего в группе 
34 ребенка разного возраста 
— от 3 до 6 лет. На улице с ма-
лышами было два воспитателя. 

Около 11.40 ребятню построи-
ли и повели с улицы обратно 
в садик. По дороге воспита-
тельница по имени Юлия недо-
считалась одного подопечного 
и вернулась на площадку. На 
веранде никого не было, и жен-
щина пошла вокруг игрового 
домика, где обнаружила в су-
гробе тело трехлетней девоч-
ки. Воспитательница схватила 
малышку на руки и бросилась в 
здание, обгоняя строй. В мед-
пункте попытались привести 
ребенка в чувство и сделали 
искусственное дыхание, но са-
мостоятельно реанимировать 
малышку не удалось. В 11.46 
сотрудники учреждения вы-
звали «скорую». 

Прибывшие на место медики 
рассказали следователям, что 
поднялись в спальню на второй 
этаж. Девочка была одета в те-
плые колготки, носки, зимние 
штаны и свитер, под которым 
была футболка, рядом лежала 
теплая уличная куртка. Тело 
уже было холодным, а зрачок 
не реагировал на свет — врач 
зафиксировала биологиче-
скую смерть. При осмотре на 
теле девочки повреждений не 
обнаружили. По словам жен-
щины, никаких хронических и 

других заболеваний у ребен-
ка не было. Однако медики 
предполагают, что, возможно, 
у малышки был скрытый не-
дуг. Помимо маленькой Зули 
в семье воспитываются еще 
двое детей — шестилетний 
мальчик (ходит в этот же дет-
сад) и 9-летняя девочка. Отец 
семейства — мелкий предпри-
ниматель из Азербайджана, 
торгует в Москве овощами и 
фруктами. 

В детский сад пришлось еще 
раз вызывать «скорую» — стало 
плохо воспитательнице, рабо-
тающей с пятой группой, у нее 
поднялось давление. 

Возбуждено уголовное дело 
по статье УК РФ «Причинение 
смерти по неосторожности 
вследствие ненадлежащего 
исполнения лицом своих про-
фессиональных обязанно-
стей». По словам источника в 
правоохранительных органах, 
версия о том, что воспитатели 
детсада якобы забыли ребенка 
на улице и девочка умерла из-
за мороза, вряд ли подтвер-
дится. Следов переохлажде-
ния у ребенка не обнаружено, 
скорее всего, у малышки была 
скрытая патология, ставшая 
причиной смерти.   

telegram:@mk_srochno
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Министр обороны 
поддержал идею: «Дело 
правильное, нужное, 
хорошее»
Сергей Шойгу в пятницу проин-
спектировал войска Централь-
ного военного округа. Министр 
побывал в Туве и в Хакасии, 
где проверил, как выполняется 
гособоронзаказ, как идет обу-
стройство военного городка и 
президентского кадетского учи-
лища. В Хакасии министру пред-
ложили создать филиал подмо-
сковного парка «Патриот». 

Поездку, которая выдалась очень 
насыщенной, министр начал с инспек-
ции Кызыльского президентского кадет-
ского училища. Это довузовское учебное 
заведение входит в образовательный 
комплекс, который сейчас объединяет 
29 подобных училищ, в том числе Суво-
ровские, Нахимовское и пансион вос-
питанниц Минобороны. Шойгу проверил 
ход строительства новых корпусов и 
инфраструктуры, необходимой для пол-
ноценной учебы. Конкурс в Кызыльское 
президентское училище — 7 человек на 
место, причем у девочек он в два раза 
выше. С детьми в училище работают 
около 140 педагогов. Средняя зарплата 
здесь порядка 80 тысяч рублей.

— В соответствии с поручением 
Верховного главнокомандующего за 
последние пять лет в стране создано 
девять президентских училищ, в которых 
обучается порядка трех тысяч воспитан-
ников. Без преувеличения эти училища 
являются лучшими не только в стране, 
но и в мире, — отметил Шойгу, осмотрев 
учебную базу. 

Он подчеркнул, что поступить в об-
разовательные центры могут ребята 
из всех уголков страны и получить там 
блестящее образование. 

Хоккейной команде училища ми-
нистр подарил комплект клюшек со сво-
ими автографами и сфотографировался 
с воспитанниками на память. 

Следующая встреча — с главой 
Тувы Шолбаном Кара-оолом. С ним 

министр обсудил вопросы строитель-
ства военной инфраструктуры. Одной 
из важнейших задач Шойгу назвал соз-
дание комфортных условий для солдат 
и офицеров 55-й отдельной мотострел-
ковой бригады, которая недавно появи-
лась в республике.

В Хакасии Шойгу посетил завод, где 
изготавливают блочно-модульное жи-
лье по заказу Минобороны, в том числе 
для российских военных баз Хмеймим 
и Тартус в Сирии. На этом предприятии 
министр поставил задачу повысить ка-
чество и экологичность жилых строений, 
которые необходимо совершенствовать 
с учетом опыта эксплуатации в различ-
ных климатических условиях. 

Еще одно требование министра к 
продукции завода — чтобы жилье было 
быстровозводимым и комфортным. Так, 
дом для офицеров на территории вновь 
образованного военного городка дол-
жен собираться не более трех суток. При 
этом должна быть обеспечена полная 
автономность его функционирования с 
точки зрения водозабора, санитарных 
норм, энергообеспечения. 

Одного из представителей завода 
волновал вопрос: может ли предприятие 
рассчитывать на дальнейшее сотрудни-
чество с военным ведомством. «Мы вас 
загружаем до оконца текущего года, 
— ответил Шойгу. — Дальше все будет 
зависеть исключительно от вас: если вы 
нам дадите нужное качество, нужное 
количество в нужные сроки, то перспек-
тивы довольно интересные. Думаю, лет 
на восемь-десять вперед». 

На встрече с главой Хакасии Викто-
ром Зиминым министр обсудил развер-
тывание в республике зенитной ракет-
ной бригады. Он отметил, что эта задача 
выполнена хорошо, и теперь необходи-
мо наладить в гарнизоне качественную 
социально-бытовую инфраструктуру.

«Важно, чтобы те люди, которые 
выполняли поставленную задачу, жили 
в нормальных условиях», — сказал Шой-
гу. В ходе встречи глава региона пред-
ложил создать в республике филиа-
ла парка «Патриот». «Мы рассмотрим 
этот вариант. Дело правильное, нужное, 
хорошее», — поддержал инициативу 
министр. 

Александр СТЕПАНОВ.

ШПИОН, 
ВЫЙДИ ВОН
Таксист-диверсант 
получил шесть лет  
и ждет обмена
Верховный суд Крыма пригово-
рил так называемого крымско-
го диверсанта Андрея Захтея к 
6 годам и 6 месяцам заключе-
ния в колонии строгого режима. 
Летом 2017 года он заключил 
сделку со следствием, поэтому 
суд шел без привлечения дока-
зательств и свидетелей. 

Захтея признали виновным в не-
законном приобретении российского 
паспорта, использовании заведомо 
подложных документов, хранении 
и перевозке оружия, приобретении 
взрывчатки в составе организованной 
группы и подготовке диверсии. Его за-
держали 7 августа 2016 года как члена 
диверсионной группы, которую Киев 
отправил на полуостров для совер-
шения террористических актов. В ходе 
операции по задержанию диверсантов 
в ночь с 6 на 7 августа были убиты под-
полковник ФСБ Роман Каменев и еф-
рейтор Семен Сычев. Как сообщалось, 
Украина прикрывала со своего берега 
своих агентов из крупнокалиберных 
пулеметов и артиллерии.  

Уже на следующий день в Крыму 
начались задержания так называемых 
пособников диверсантов. Поблизости 
от тайника, в городе Армянске, был 
задержан житель Запорожья Евгений 
Панов, которого обвинили в непосред-
ственном участии в диверсионной груп-
пе. На следующий день был взят таксист 
Андрей Захтей. А еще через шесть дней 

— дальнобойщик Владимир Присич, 
который признался, что собирал инфор-
мацию для ГУР Украины. Впоследствии 
шофер из Харькова отказался от своих 
показаний, заявив, что дал их под пытка-
ми. Он первым из задержанных получил 
приговор — 3 года колонии. При этом 
о шпионаже в решении суда ничего не 
говорилось. Присич был осужден за 
хранение наркотиков. 

Еще один задержанный по делу 
«сивашских диверсантов» и главный 
подозреваемый — Евгений Панов — 
уже полтора года отказывается брать 
на себя вину. По словам его адвоката 
Дмитрия Динзе, в целях психологиче-
ского давления силовики посадили его 
в тесную камеру с 22 заключенными, 
крысами и клопами. Родственники 
Панова говорят, что сотрудники ФСБ 
обещают ему 5 лет лишения свободы 
вместо максимальных 20, если он при-
знается. Но украинец отказывается, 
так как уверен, что без его показаний 
дело развалится.  

Андрей Захтей же вообще лич-
ность странная. Уроженец Львова, 
дважды судимый за грабеж и мошен-
ничество, одно время жил в России, 
затем перебрался в Евпаторию, где 
зарабатывал частным извозом. На 
момент задержания у него было два 
гражданства — украинское и россий-
ское, но в марте 2017-го он отказался 
от российского подданства. В своих 
признательных показаниях Захтей со-
общил, что ему было дано задание — в 
ночь на 7 августа забрать в указанном 
месте группу людей у поселка на се-
вере Крыма и, возможно, помочь им 
с получением российских паспортов. 
Когда он приехал к поселку Суворово, 
чтобы выполнить заказ, был задер-
жан сотрудниками ФСБ. Впоследствии 
Захтей отказался от своих показаний, 
заявив, что дал их под пытками. Но 
тем не менее он единственный из 
трех задержанных по этому эпизоду, 
кто пошел на сделку со следствием. 
И, соответственно, пока единствен-
ный, кто получил приговор именно по 
обвинению в подготовке диверсии. 
Говорят, от российского паспорта на-
кануне сделки он отказался намерен-
но, чтобы попасть в число тех, кого в 
рамках обмена вернут Украине. Хотя 
его супруга признает, что вряд ли этого 
обмена стоит ждать скоро. «В Крыму 
режиссеры своей очереди ждут, а он 
простой водитель», — пояснила она 
свои сомнения. 

Артур АВАКОВ, Елена ГАМАЮН.

Вдогонку за ними 
из региона в регион 
потянутся и желающие 
подать апелляцию или 
кассацию
Власти начинают очередную 
судебную реформу. Госдума 
приняла в первом чтении зако-
нопроект, который предлагает 
создать в России 5 специальных 
апелляционных и 9 кассацион-
ных судов общей юрисдикции. 
Апелляционные суды по ре-
шениям, принятым в Москве, 
предполагается проводить в 
Петербурге. Впрочем, вопрос 
о расположении новых судов 
может быть уточнен ко второму 
чтению. 

Гражданин может обжаловать ре-
шение суда первой инстанции, подав 
апелляцию. Если обжаловал, вердикт 
суда по гражданскому, администра-
тивному или уголовному делу вступит 
в силу только после рассмотрения дела 
вышестоящей судебной инстанцией. 
А кассационная жалоба подается на 
уже вступившее в силу решение суда, 
и здесь не изучаются обстоятельства 
дела и новые доказательства — речь 
идет лишь о проверке этого решения 
на наличие процессуальных нарушений. 
Докладывая депутатам о сути законо-
проекта, представитель Верховного 
суда Виктор Момотов напомнил: сей-
час и апелляцией, и кассацией часто 
занимаются судьи одних и тех же судов. 
Например, областные суды рассматри-
вают уголовные, административные или 
гражданские дела и в апелляционном, 
и в кассационном порядке, если судом 
первой инстанции для них являлись суды 
мировые, районные или городские. А 

еще есть уголовные дела по тяжким пре-
ступлениям (убийство двух и более лиц, 
наркоторговля в крупных размерах и др.) 
или особо сложные административные 
дела (международное усыновление или 
охрана гостайны): тут первой инстан-
цией являются суды субъектов РФ, а 
апелляции подаются в Верховный суд, 
который занимается и кассацией по 
этим делам. Это «не отвечает принципам 
независимости судей и объективности 
при отправлении правосудия», сказал 
г-н Момотов. Предлагается же создать 
обособленные друг от друга и от судов 
первой инстанции 5 апелляционных 
судов и 9 кассационных судов на всю 
страну, где будут работать 181 и 723 
судьи соответственно. 

Подобный экстерриториальный 
принцип построения судебной власти 
был в России после судебной реформы 
1864 года, принцип «один суд — одна 
инстанция» более понятен гражданам и 
прозрачен, заявил представитель ВС.

Глава думского Комитета по гос-
строительству и законодательству Па-
вел Крашенинников («ЕР») предложил 
поддержать инициативу. По его словам, 
когда и апелляцией, и кассацией зани-
мается один суд, «при всем уважении 
к нашим судьям, вопрос искушения и 
непредвзятости есть, потому что один 
председатель, один аппарат». Депутат 
напомнил: в арбитражных судах не-
сколько лет назад сделали нечто по-
добное предложенному и «это доказало 
свою эффективность».

Почему кассационных судов бу-
дет больше, чем апелляционных? Г-н 
Момотов пояснил логику ВС. Дело в 
том, что принцип экстерриториально-
сти в законопроекте реализуется не в 
полной мере: особый апелляционный 
суд станет проверять лишь те дела, по 
которым первой инстанцией является 
суд субъекта РФ, а решения мировых и 
районных судов по-прежнему придется 
обжаловать в областном суде… 

Очень много замечаний было вы-
сказано по поводу доступности право-
судия при той нарезке кассационных 
и апелляционных округов, что пред-
ложил ВС. Например, Второй апел-
ляционный суд общей юрисдикции в 
Санкт-Петербурге будет рассматривать 
апелляционные дела из 15 регионов, в 
том числе из Москвы, Свердловской и 
Челябинской областей. А Пятый апелля-
ционный суд в Томске займется делами 
21 региона Сибири и Дальнего Востока, 
включая Чукотку, Приморье и Новоси-
бирскую область. Михаил Емельянов 
(«СР») напомнил, что «мы в России, до-
роги не везде хорошие, а самолетом 
напрямую из одного региона в другой 
редко можно долететь». 

Г-н Момотов признал, что при 
определении места нахождения судов 
исходили прежде всего из «минимиза-
ции издержек федерального бюджета», 
искали, где есть подходящие здания, 
инфраструктура и кадры. Кроме того, 
сказал он, кассационное производство 
«во многом письменное», явка сторон 
здесь не имеет принципиального значе-
ния. К тому же во всех судах сейчас есть 
возможность проведения заседаний в 
формате видеоконференции, так что 
проблем с доступностью правосудия 
быть не должно. Но Юрий Синельщиков 
(КПРФ) напомнил, что в уголовном про-
цессе посредством видеоконференции 
можно допросить только свидетеля и 

потерпевшего, а самого обвиняемо-
го — лишь с его согласия. К тому же, 
считает коммунист, «переезжать в дру-
гую местность согласятся в основном 
те, кто не видит перспектив на старом 
месте, те, кто числится в плохишах и от 
кого хотят избавиться председатели 
облсудов» — в КПРФ опасаются, что 
«вместо реформы может получиться ее 
имитация». По данным ВС, на перевод 
готовы около 50% судей, которым это 
может быть предложено. 

Реализация задуманного неми-
нуемо потребует расходов. Приведен-
ные в финансово-экономическом обо-
сновании к законопроекту цифры (4,4 
млрд рублей) вызвали и в профильном 
комитете, и в правительстве большие 
сомнения. 

ВС предлагает ввести принимае-
мый закон в силу уже 1 июля 2018 года, 
но г-н Крашенинников предупредил: 
«Это не дело ближайшего будущего, по-
требуются деньги и внесение изменений 
в процессуальное законодательство». 

Поможет ли эта перекройка су-
дебной системы борьбе с коррупцией? 
Какие-то коррупционные цепочки будут 
разорваны, что хорошо, признавали 
депутаты. «В нашей стране 35 тысяч 
судей, и они плоть от плоти нашего 
общества, мы далеки от идеала, но 
совершенствуемся», — сказал г-н 
Момотов. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Министр Орешкин 
рассказал о биде, 
помешавшем сдать 
школу
На инвестиционном форуме 
в Сочи в пятницу глава прави-
тельства Дмитрий Медведев 
встречался с губернаторами. 
Серьезные вопросы (развитие 
территорий, изменений систе-
мы межбюджетных трансфер-
тов) обсуждали не без шуток, 
которыми периодически разря-
жал обстановку премьер. Напри-
мер, представляя губернатора 
Владимирской области Светла-
ну Орлову, Медведев заявил: 
«Говорят, в России самая попу-
лярная фамилия Иванов. А у нас 
среди губернаторов трое носят 
фамилию Орлов. Это о многом 
говорит». (Калмыкию сейчас 
возглавляет Алексей Орлов, а 
Архангельскую область — Игорь 
Орлов.)

Для начала Медведев поздравил 
всех коллег с… Новым годом. Имелся 
в виду праздник по восточному кален-
дарю, который, как заявил премьер, 
он знает, многие отмечают. Ну а затем 
перешел к серьезным вещам.

Топовая тема, которая сегодня сто-
ит на повестке дня почти у всех регионов, 

— межбюджетные отношения. Многие 
жалуются, что федеральный центр за-
бирает все сливки себе, оставляя на ме-
стах жалкие крохи. Однако в последнее 
время ситуация начала стремительно 
меняться. Теперь трансферты распре-
деляются по принципу т.н. модельного 
бюджета — иными словами, с учетом 
всех экономических особенностей ре-
гиона. В результате, как заявил глава 
правительства, в последнее время до-
ходы бюджетов регионов растут, растет 
и количество профицитных бюджетов на 
местах. «Но долговая нагрузка все еще 
существенная», — отметил Медведев. 
За последние три года регионам было 
предоставлено более триллиона ру-
блей в виде бюджетных кредитов. 73 
должникам долг реструктуризировали 
и продлили срок возврата до 7, а ино-
гда и 12 лет.

Однако жить в долг, конечно, не 
дело. Поэтому сегодня стоит задача 
сделать региональные бюджеты более 
сбалансированными. Распределение 
трансфертов из федерального бюджета, 
подчеркнул Медведев, стало более про-
зрачным и предсказуемым, в прошлом 
году согласованы все трансферты на 
ближайшие три года, что дает регио-
нам возможность планировать. И все же 
главная цель — стимулировать россий-
ские города и веси к саморазвитию. «Мы 
стимулируем регионы развивать свой 
экономический потенциал. С прошлого 
года те, кто демонстрирует самые высо-
кие темпы роста, получают федеральные 

гранты», — сказал Медведев.
Кроме того, начиная с этого года 

региональным бюджетам будет воз-
вращаться прирост налога на прибыль 
организаций, что станет своеобраз-
ной премией за хорошую работу. Со 
следующего года при распределении 

межбюджетных трансфертов будут 
учитывать и эффективность работы 
регионов, в том числе эффективность 
налоговых льгот. Совершенствование 
межбюджетных отношений Медведев 
предложил увязать со стратегией про-
странственного развития страны до 
2025 года, которую сегодня готовит 
правительство. «Это будет практическое 
руководство для органов власти, кото-
рое поможет спланировать развитие 
инфраструктуры страны и привлечь ин-
весторов. Важно определить конкурент-
ные преимущества каждого региона и 
максимально четко спланировать точки 
роста», — отметил премьер.

Одной из проблем, которая мешает 
сегодня регионам развиваться, Медве-
дев назвал устаревшие и избыточные 
нормы в законодательстве. Примеры 
на эту тему привел министр экономиче-
ского кого развития Максим Орешкин: 
«Например, в одном регионе школу не 
могли сдать потому, что в ней не было 
биде, что предусмотрено нормативами. 
В другом регионе весь этаж новой школы 
ушел под библиотеку ради выполнения 
строительных норм. Еще: сегодня есть 
требования, что актовый и спортивный 
залы должны существовать раздельно, 
а современные технологии позволяют 
их совмещать. Но все должны следовать 
этим требованиям!»

Орешкин рассказал, что для сбора 
базы подобных ляпов уже создан целый 
штаб; к 15 марта список проблемных 
моментов будет готов — и устаревшие 
нормы будут оперативно отменять. Кро-
ме того, есть предложение учитывать 
мнение регионов при подготовке новых 
документов такого рода. 

Екатерина ПИЧУГИНА, Cочи.

ГУБЕРНАТОРЫ-ОРЛЫ И МЕДВЕДЕВ

ПАРК «ПАТРИОТ» МОЖЕТ 
ПОЯВИТЬСЯ И В ХАКАСИИ

В РОССИИ ГОТОВИТСЯ МАССОВОЕ 
ПЕРЕСЕЛЕНИЕ СУДЕЙ

Cветлана Орлова 
(Владимирская область).

Игорь Орлов  
(Архангельская область).

Алексей Орлов (Калмыкия).

Подготовила Диана АРУСТАМОВА
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Предвестника конца света» выбросили волны на берег 
Восточного Негроса на Филиппинах. Именно так окрестили 

странное морское животное жители местной деревушки. При ближайшем 
рассмотрении выяснилось, что они нашли труп пелагической большеро-
той акулы — очень редкого вида под названием Megachasma.
Это один из трех известных науке видов акул, питающихся планктоном 
(помимо китовой и гигантской акулы). К августу 2015 года в мире было 
обнаружено всего 102 особи этих акул, обитающих в тропических, суб-
тропических и умеренных водах всех океанов. Есть поверье, что хищники 
чувствуют приближение природных катастроф, что считается причиной их 
выбрасывания на берег.

КАДР

ЦБ намерен запре-
тить банкам раз-
мещать данные о 
курсах иностранной 
валюты вне офисов, 
в том числе на ин-
формационных табло 
рядом с отделениями 
кредитных учрежде-
ний. Проект соответ-
ствующих указаний 
Банк России опублико-
вал на своем сайте для 
публичного обсуждения 
этой инициативы. Как 
отмечает ЦБ, новый 
порядок упростит про-
цедуру установления 
и изменения курсов 

иностранных валют к 
рублю. Правда, из до-
кумента не ясно, смогут 
ли кредитные органи-
зации размещать табло 
с курсами валют в 
витринах и окнах своих 
зданий. Как полагает 
начальник аналитиче-
ского департамента 
УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов, логика 
ЦБ, изменяющего ре-
гламент общения бан-
ков с клиентами, пока 
непонятна. Возможно, 
это намерение направ-
лено на сокращение 
операций с наличной 

валютой, которые со-
ставляют значительную 
часть обменных опера-
ций. «В любом случае 
реализация такой идеи 
снизит степень инфор-
мированности рядовых 
граждан о тенденциях 
на валютном рынке 
и может привести к 
падению клиентской 
базы банков. Во всем 
мире существует 
практика демонстра-
ции курсов валюты на 
уличных табло, и ничего 
криминального в ней 
не наблюдается», — от-
мечает эксперт.

ДЕНЬГИ

ВАЛЮТНЫЕ ТАБЛО ПОПАДУТ ПОД ЗАПРЕТ?

Министр здраво-
охранения России 
Вероника Скворцова 
избрана сопредседа-
телем Независимой 
комиссии ВОЗ по 
неинфекционным за-
болеваниям. Теперь 
другие страны возьмут 
на вооружение наши 
современные массовые 
скрининги здоровья, 
позволяющие предот-
вратить развитие 
заболеваний на ранних 
стадиях. «Независимая 

комиссия по неинфек-
ционным заболеваниям 
была основана гене-
ральным директором 
ВОЗ Адханом Тедросом 
в октябре 2017 года, 
— комментирует пред-
ставитель Всемирной 
организации здраво-
охранения. — Теперь 
выбраны ее сопредсе-
датели. Их несколько, 
в том числе президент 
Финляндии Саули 
Ниинистё и министр 
здравоохранения Рос-

сийской Федерации 
Вероника Скворцова». 
Мировые эксперты 
признали, что РФ 
входит в число лидеров 
по эффективности мер 
профилактики и борь-
бы с неинфекционными 
заболеваниями. В ВОЗ 
отметили рост средней 
продолжительности 
жизни населения до 
72,68 года, снижение 
смертности до 12,4 
случая на 1000 чело-
век.

ЗДОРОВЬЕ

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА ПОМОЖЕТ ДРУГИМ СТРАНАМ 
БОРОТЬСЯ С БОЛЕЗНЯМИ

Человек может вызвать терапевта на дом в случае:

— повышения температуры 
до 38 градусов и выше
— головокружения
— сильной тошноты, рвоты

— повышения или понижения артериального 
давления с выраженными нарушениями 
самочувствия
— многократного жидкого стула.

— симптомов ОРВИ и гриппа 
во время эпидемического сезона
— сильных болей в позвоночнике и суставах 
нижних конечностей с ограничением подвижности

В КАКИХ СЛУЧАЯХ МОЖНО НЕ ИДТИ 
В ПОЛИКЛИНИКУ

При входе в квартиру перед осмотром 
пациента врач должен: 
— снять обувь или воспользоваться 
бахилами
— вымыть руки с мылом или обработать 
их антисептиком

МЕДИЦИНА

Популярная аме-
риканская актриса 
Дженнифер Энистон 
(«Друзья», «Брюс 
Всемогущий», «Мы 
— Миллеры») и ее 
супруг, актер и сце-
нарист Джастин Теру 
(«Внутренняя импе-
рия» и «Малхолланд 
Драйв»), объявили о 
разводе. В заявлении 
пары, которое цитиру-
ет портал TMZ, сказа-
но: «Мы лучшие друзья, 
которые решили, что их 
пути должны разой-
тись, но мы хотим про-
должить нашу бережно 
хранимую дружбу». 
Расстаться Дженнифер 

и Джастин решили еще 
в конце прошлого года. 
Напомним, что Энистон 
была ранее замужем 
за Брэдом Питтом (они 
поженились летом 
2000 года, но уже в на-
чале 2005 года объяви-
ли о расставании). С 
2011 года Дженнифер 
встречалась с Джасти-
ном Теру (они вместе 
снимались в фильме 
«Жажда странствий»). 
О помолвке было объ-
явлено в 2012 году, 
и в августе 2015-го 
состоялась секретная 
свадьба Энистон и 
Теру в их собственном 
доме в Лос-Анджелесе.

ШОУ-БИЗНЕС

ДЖЕННИФЕР ЭНИСТОН РАССТАЕТСЯ С МУЖЕМ

Известная фигурист-
ка Ирина Слуцкая в 
качестве депутата 
Мособлдумы проин-
спектировала новые 
лифты в подмосков-
ном Орехове-Зуеве 
и осталась довольна 
увиденным. Прока-
тившись в современных 
кабинах, знаменитость 
отметила: «Орехово-
Зуево занимает 1-е 
место в Московской 
области по количеству 
замененного лифтового 
оборудования. В про-
шлом году заменили 72 
лифта, в нынешнем пла-

нируется 118. Замена 
лифтов — это не только 
комфорт и удобство для 
всех категорий граждан, 
но и вопрос безопас-
ности. Поэтому здесь 
важно, чтобы приемка 
работ проводилась 
по всем правилам и 
нормативам». Слуцкая 
также добавила, что в 
2018 году в Московской 
области планируют ка-
питально отремонтиро-
вать порядка 2,5 тысячи 
многоквартирных до-
мов, при этом комплекс-
ный капремонт проведут 
почти в 600 домах. 

ЗВЕЗДА

ИРИНА СЛУЦКАЯ ПРОВЕРИЛА НАДЕЖНОСТЬ НОВЫХ ЛИФТОВ
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Интересную мысль высказал не 
так давно актер Павел Майков, сы-
гравший Пчёлу в культовом сериале 
«Бригада»: он считает этот сериал 
преступлением против России. Най-
дется немало людей, кто согласится 
с этой сокрушительной оценкой. Мне 
же кажется, что тема, которую под-
нял актер, заслуживает спокойного, 
взвешенного анализа.

Сочувствие к преступникам — 
традиционный элемент русской мен-
тальности. Он связан с нашим вос-
приятием судьбы как «неминучести в 
быту земном» (формулировка В.Даля) 
— отсюда поговорка «От тюрьмы и от 
сумы не зарекайся», которой трудно 
найти аналоги в других языках. Эта 
присказка появилась в русском язы-
ке задолго до Сталина, но именно 
сталинский период возвеличил ее до 
статуса одной из главных народных 
мудростей. Потому что именно тогда 
огромное количество советских людей 
испытало на себе трагическую мета-
морфозу: мгновенный и абсолютно 
неожиданный переход от относительно 
свободной, относительно нормальной 
жизни к тюремно-лагерному заклю-
чению со всей его невообразимой 
чудовищностью.

…Все они убийцы или воры,
Как судил им рок.
Полюбил я грустные их взоры
С впадинами щек.
Много зла от ра дости в 

убийцах,
Их сердца просты…
Сергей Есенин написал эти стро-

ки в 1915 году. Дореволюционная ка-
торга была курортом по сравнению с 
советским ГУЛАГом — там люди еще 
могли сохранять человеческий облик 
и сострадание друг к другу. Совет-
ская тюремная система, в основном 
сохранившаяся, хотя и в несколько 
смягченном виде, в современной Рос-
сии, является орудием превращения 
людей в зверей. «Не верь, не бойся, не 
проси», «Умри ты сегодня, а я завтра»… 
Эти ужасы описаны просто, без всякой 
лирики (отчего лагерная жуть стано-
вится еще страшнее) в «Колымских 
рассказах» Варлама Шаламова. Он, 
в отличие от Есенина, на своей шку-
ре испытал жизнь «осУжденных» (как 
говорят тюремщики), и не в ее легкой 
дореволюционной версии, а по полной 
советской выкладке.

Мы не можем отрицать, что даже 
матерые уголовники, будь они на сво-
боде или в местах заключения, неред-
ко вызывают жалость — хотя сами они 
не жалеют никого. Жалость к любому 
человеку, который находится в тяже-
лой ситуации, — это более чем есте-
ственно. Нельзя спасти мир с помощью 
зла и насилия — это не Павел Майков 
придумал, этому учат христианство и 
другие мировые религии.

Но жалость — это одно, а оправ-
дание убийств и грабежей обстоятель-
ствами — это уже совсем другое. В 
фильмах и сериалах о бандитах нам 
показывают нищету и разруху первых 
послевоенных (или, как в «Бригаде», 
первых постсоветских) лет, неспо-
собность властей взять под контроль 
захлестнувший страну разгул пре-
ступности, произвол органов госбе-
зопасности, осуждение невиновных, 
коррупцию и цинизм чиновников… Но 
все это не дает оснований изображать 
бандитов (даже тех, кто стал ими по-
неволе) благородными Робин Гудами 
и делать из них образцы для подра-
жания. Для убийства нет оправдания, 
кроме самообороны для спасения жиз-
ни. Даже убийство по неосторожности 
— наказуемое преступление. 

Можно сколько угодно воз-
мущаться тем, что творилось тогда 
или творится сейчас, но мафиозные 
«бригады» — не ответ на проблемы 
общества. Разгул мафии в Америке 
после Великой депрессии тоже проис-
ходил на фоне массового обнищания, 
отсутствия работы, беспомощности 
и коррумпированности властей. Но 
мафию постепенно (хотя и медленно, с 
трудом) взяли под контроль, а показ ее 
в любом мало-мальски человеческом 
облике был для кинематографистов 
Голливуда табу вплоть до фильма 1967 
года «Бонни и Клайд». В Америке мно-
гие считали тогда и считают сейчас, что 
эта лента открыла шлюзы для показа в 
подробностях, со смаком насилия на 
экране, — хотя никто не отрицает, что 
сделан этот фильм талантливо (он по-
лучил два «Оскара» и был номинирован 
еще на восемь).

Сериал «Бригада» — тоже 
талантливо сделанная картина, 

вдохновленная голливудскими об-
разцами («Крестный отец», «Славные 
парни», «Лицо со шрамом», «Однажды 
в Америке» и др.). Но в заокеанских 
фильмах о мафии прослеживается 
другое отношение к преступникам, 
чем в «Бригаде»: какими бы лихими и 
симпатичными ребятами ни были в на-
чале своего жизненного пути бандиты, 
они, по мере продвижения по бандит-
ской стезе, непременно перерожда-
ются в отталкивающих персонажей, 
которых неминуемо ждет возмездие. 
А когда они гибнут, их вдовы и сыно-
вья не блистают унаследованной от 
папы-мафиозо роскошью. Героизация 
бандитизма на экране неуместна — 
оставьте ее уголовной субкультуре, 
пусть дальше слагают свои песняки 
и тюремные байки: «Гоп со смыком 
— это буду я. Воровать — профессия 
моя…»

И в России, если сравнивать се-
годняшнюю жизнь с лихими девяно-
стыми, тоже удалось на порядок сни-
зить масштабы преступности, удалить 
бандитскую мафию с авансцены обще-
ства, загнать ее в маргинальные углы. 
Как в Америке, как в Италии. Очень не 
хотелось бы, чтобы организованная 
преступность вернула себе утрачен-
ные позиции — в чем ей вполне могут 
помочь кинобаллады о героических 
бандитах. Во-первых, они способны 
быть орудием рекрутирования кадров 
для мафии. Во-вторых, они содейству-
ют снисходительному, переходяще-
му в доброжелательное, отношению 
к бандитам — отношению, которое 
из общества проникает в судебную и 
правоохранительную системы. (Прямо 
как когда-то после Октябрьской рево-
люции, когда уголовников называли 
социально близкими.)

И еще один момент. Сериалов 
на криминальные темы производит-
ся какое-то необозримое количество. 
Российский кинематограф непропор-
ционально увлечен этой тематикой: 
фильмы об уголовниках, доблестных 
работниках угрозыска и персонажей, 
мешающих им работать, сходят с кон-
вейера в темпе хлебопекарни («Хлеба 
и зрелищ!» — сбылось!). Но, как это 
обычно бывает, бездумное наращи-
вание количества сопровождается 
потерей качества.

Сериалы про убийц и тех, кто их 
ловит, хотелось бы видеть правдопо-
добными — а вот в этом «Бригаде» как 
раз не откажешь. Персонажи и ситуа-
ции этого сериала выглядят достовер-
но — не в пример некоторым другим.

В одном из нескончаемых теле-
повествований о майоре угрозыска 
Черкасове мы видим, например, на-
чальника местного отделения мили-
ции, который всегда небрит (прийти 
небритым на службу 60 лет назад?!), 
имеет торчащую прическу из 2010-х 
годов, и милицейская темно-синяя 
форма обтягивает его почти так же, 
как модные брючки облегают ноги се-
годняшних молодых щеголей.

В сериале «Штрафник» офицера-
фронтовика засылают в банду, где его 
опознает бывший однополчанин (вам 
это ничего не напоминает?). Только, в 
отличие от «Места встречи…», одно-
полчанин тут же его сдает бандюганам, 
но доблестный офицер раскидывает 
полтора десятка матерых уголовников 
и умудряется ускользнуть от преследо-
вателей живым и невредимым. Таким 
же невредимым он уже выходил из за-
стенков МГБ, где его зверски калечили 
садисты-чекисты. И когда на улице его 
стукнули кирпичом по голове, он тоже 
не умер, да и лежал недолго — встал, 
почесал ушибленное место и дальше 
пошел геройствовать.

На фоне этих произведений «Бри-
гада» — вполне хороший фильм, хотя 
и с не совсем корректным посылом. У 
меня нет симпатий к ребятам из «бри-
гады» Саши Белого, но этот сериал я 
смотрел раза три.

Но я пожилой человек, у меня кон-
сервативные вкусы и выработанный 
долгими годами стойкий иммунитет 
к негативным ролевым моделям типа 
Белого, Пчёлы и Космоса с Филом. 
Давайте подумаем не о таких, как я, 
а о молодых — совсем молодых, не-
зрелых, ищущих применения своей 
фонтанирующей энергии. Для их не-
сформировавшейся психики (и для 
будущего общества, в котором им 
предстоит жить) подобные киносаги о 
героях-бандитах, безусловно, вредны. 
Господа продюсеры, пожалейте своих 
и чужих детей!

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ФАБРИКА БАНДИТСКИХ ГРЕЗ
Фильмы о мафии должны развлекать,  

но не вовлекать

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   17 февраля 2018 года стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС, журналист

3

МАСЛЕНИЦА ПРОЦЕСС

ЗЛОБА ДНЯ

ОЛАДУШКИ 
С ЯБЛОКОМ 
ОТ МАРИНЫ 
ДЕВЯТОВОЙ
Масленица подходит к концу, и 
в последний день исполнитель-
ница народных песен Марина 
Девятова поделилась с читате-
лями «МК» рецептом оладушек с 
яблоком. 

— Масленицу обожаю и соблюдаю 
традиции, — делится с нами Марина. — 
Блины, оладьи и любые другие блюда, 
выпечку или иное выпекаю без добав-
ления яиц, поскольку я — вегетарианка. 
Но особенно люблю оладьи. Есть два 
способа их приготовления — на дрож-
жах и без дрожжей. Я обычно делаю на 
кефире без добавления дрожжей, но с 
добавлением немного погашенной соды, 
разрыхлителя и ванильного сахара.
Нам понадобятся: 
— яйцо — 3 шт. 
— кефир 1 литр 
— сода — 0,5 ч. ложки 
— разрыхлитель — 0,5 ч. ложки
— ванильный сахар, соль — по вкусу
— подсолнечное масло — 2–4 ст. ложки 
(по вкусу)
— пшеничная мука — 4 стакана
— яблоко — 1–2 штуки 

Способ приготовления:
Если яйца от домашней курочки, то 

можно не добавлять соды. А еще блины 
будут очень красивого цвета с поджа-
ристой корочкой. Для разнообразия в 
пшеничную муку можно добавить лож-
ку кокосовой или ароматной муки, а 
также сухой черемухи — на ваш вкус. 
Соль-сахар — по вкусу, и мой главный 
секрет — прямо в тесто наливаю подсол-
нечное масло, и уже больше оно нам не 
понадобится. Наливаю столовой ложкой 
тесто на разогретую сковородку и кладу 
кусочек яблока. Потом переворачиваю 
и дожариваю как обычно. Получаются 
чудесные оладушки уже с начинкой. При-
ятного аппетита! 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

c 1-й стр.
Как обычно, одиозных 
фигурантов дела в ко-
ридоре ждала массовка 
— родители, боевые 

подруги, друзья. 
— Привет! Как дела? — крикнул 

Кочуйков, он же Итальянец, проходя 
мимо седовласой женщины, скромно 
подпиравшей стенку.

— Да все так же, болею, — тихо 
ответила посетительница суда.

На этот раз Шакро, видимо, пред-
упрежденный, что в пятницу в суде 
будет много камер, заранее накинул на 
глаза капюшон ярко-синей худи и, не 
говоря ни слова, быстро проследовал 
в зал. Остальные фигуранты, кто с 
едкой ухмылкой, кто не скрывая раз-
дражения, в сопровождении конвоя 
засеменили следом.

Первыми, как и разумеется, на 
прениях сторон выступили прокуроры. 
Свое послание прокуроры начали с 
выжимки переписок через мессен-
джер дизайнера Фатимы Мисиковой 
и владелицы ресторана Жанны Ким, 
чей конфликт и спровоцировал бойню 
в центре Москвы, а затем громкие 
аресты — в том числе руководителей 
Следственного комитета. Кстати, Ми-
сикова так и не появилась в суде (жен-
щина находится в розыске), и стороны 
не смогли услышать ее позицию.

Итак, согласно переписке между 
женщинами, которые ранее были зна-
комы (Мисикова до этого оформляла 

для Ким ресторан на Малой Бронной), 
12 января 2015 года был заключен до-
говор на разработку дизайн-проекта 
ресторана Elements. При этом уже в 
2014 году обе вели активную пере-
писку по мессенджеру, обсуждая на-
сущные дела.

— Ким ни разу не отказывает Ми-
сиковой передать денежные средства, 
а требования поступают постоянно, 
— забегая вперед, пояснила проку-
рор. — Мисикова попадается на том, 
что пытается предложить услуги по 
завышенным ценам, сталкивается с 
недовольством Ким и соглашается 
работать за предложенную цену.

И действительно, судя по перепи-
ске, дизайнер постоянно обращалась 
к Ким с просьбой оплатить то стройма-
териалы, то мебель, то работу строи-
телей. Любопытно, что заказчица услуг 
соглашалась на любые суммы. А они, 
к слову, были немаленькими: 30, 35, 
20, 100 тысяч (долларов, не рублей). 
Примерно за семь месяцев Мисикова 
раз десять обращалась за деньгами 
к ресторатору. При этом требование 
Ким составить финансовую схему и 
заранее обозначить необходимые в 
ближайшее время суммы Мисиковой 
игнорировалось. «Я не могу его по-
стоянно тревожить», — не называя 
конкретных имен и фамилий, объяс-
нила свою просьбу Ким.

В какой-то момент из клетки, кото-
рую сначала охраняли 15 сотрудников 

полиции, кинолог с ротвейлером и не-
сколько приставов, стали доноситься 
недовольные реплики.

— Соблюдайте тишину! — отреа-
гировал судья

— Я хочу сказать! Или уведите 
нас, я не хочу это слушать! — продол-
жал возмущаться Андрей Кочуйков. 
Он, по версии защиты, приехал в зло-
получный ресторан, чтобы отстоять 
честь Мисиковой, с которой у него 
якобы были близкие отношения. 

Недовольство работой Мисико-
вой у Ким обозначилось к марту 2015 
года: именно в начале весны планиро-
валось закончить ремонт, однако, как 
выяснилось, дел в ресторане осталось 
непочатый край. Мисикова при этом 
держала оборону: «Успокойся, береги 
нервы. Сегодня очень редкое солнеч-
ное затмение», — как-то посоветовала 
дизайнер заказчице, удрученной ре-
зультатом ремонта. 

К лету терпение Ким, похоже, 
лопнуло. «Платить мы не отказыва-
емся, но и работы должны быть вы-
полнены качественно. Такой ресторан 
я принять не могу», — написала Ким 
дизайнеру. 

Судя по оглашенным материалам, 
Мисикова обратилась к знакомым, 
которые ее свели с Кочуйковым. Как 
отметила прокурор, версия близких 
отношений между ними не подтверди-
лась. Прежде чем приехать на разбор-
ки в ресторан, Итальянец досконально 
выведывал у посредника, что собой 
представляют обе женщины. 

В самом начале было решено 
просто припугнуть Ким.

— «Надо ей объяснить, что можно 
уехать за МКАД, в багажнике оказать-
ся…» — зачитала прокурор слова Ко-
чуйкова, намеревавшегося «выбить» у 
Ким 8 миллионов рублей долга.

Затем судья объявил перерыв, по-
сле которого прения продолжились.

Дарья ФЕДОТОВА.

Что стало известно  
о «школьном стрелке»  
из Флориды?
Николас Круз, 19-летний «школь-
ный стрелок» из Флориды, пред-
стал перед судом и сознался в 
содеянном. Ему были предъяв-
лены обвинения в убийстве 17 
человек и отказано в освобож-
дении из-под стражи под залог. 
Более того, подростка помести-
ли под так называемый suicide 
watch — пристальный надзор, с 
тем чтобы он не совершил само-
убийства в камере. У суда есть 
ряд оснований приговорить пре-
ступника к смертной казни, но 
адвокаты подчеркивают, что он 
психически нездоров. На этот 
факт упирает и президент США 
Дональд Трамп, избегая разго-
воров об ограничении на прода-
жу оружия. Впрочем, возможная 
невменяемость Круза не отме-
няет того факта, что ФБР «про-
глядело» будущего убийцу. 

Круз, конечно, не планировал по-
падаться в руки правоохранителей. По 
информации местной полиции, после 
того как юноша зашел в здание быв-
шей школы и открыл стрельбу по уче-
никам и учителям, он сбросил оружие 
и попытался скрыться. Как ни в чем не 
бывало, стрелок зашел в ближайший 
супермаркет и заказал чашку кофе, за-
тем направился в заведение фастфуда 
и примерно через 40 минут был пойман 
стражами порядка. 

Уже на следующий день после со-
вершенного зверства Николас пред-
стал перед судом. Во время короткого 
судебного заседания, в ходе которого 
ему были предъявлены обвинения, Круз 
все время молчал и смотрел в пол. 

«Сэр, вам предъявлены обвинения 
в 17 случаях спланированного убийства, 
— обратилась к подсудимому судья Ким 
Тереза Моллика. — Вас обвиняют в очень 
серьезных преступлениях». Затем судья 
зачитала подростку его права и спро-
сила, понял ли он то, что ему говорили. 
«Да, мэм», — вот и все слова, которые 
Круз произнес в течение судебного за-
седания, даже не поднимая глаз. Суд 
постановил, что обвиняемый не может 
быть выпущен под залог, и адвокаты не 
стали оспаривать это решение. Государ-
ственные защитники вообще не рискну-
ли говорить что-либо на заседании. 

Но еще до начала судебного раз-
бирательства адвокаты подсудимого в 
разговоре с журналистами подчеркнули, 
что они имеют дело со «сломленным 
ребенком», который «пережил множе-
ство эмоциональных травм за короткий 
период времени», а также всегда имел 
психические проблемы и трудности в 
развитии. Адвокат Мелисса Макнейл 
поделилась, что Круз «раскаивается и 
жалеет о содеянном». Возможно, толь-
ко признание подростка психически 

нездоровым может спасти его от смерт-
ной казни. 

Именно на этом объяснении прои-
зошедшего настаивает президент До-
нальд Трамп. «Так много свидетельств 
тому, что подозреваемый флоридский 
стрелок страдал от психического забо-
левания», — написал он в своем Twitter. 
Позже во время экстренного обращения 
к нации глава Белого дома рассказал, 

что в числе мер по предотвращению 
подобных трагедий он обсудит лече-
ние психических проблем у подростков 
и усиление мер безопасности в шко-
лах. Про ужесточение правил продажи 
оружия Трамп не сказал ничего. Между 
тем известно, что «школьный стрелок» 
приобрел свою полуавтоматическую 
винтовку AR-15 совершенно легально, 
несмотря на то что ранее проходил ле-
чение в психиатрической клинике. 

Правоохранительные органы поде-
лились, что в ходе допроса подсудимый 
сознался в содеянном. Николас и рань-
ше не скрывал, что собирается устроить 
массовый расстрел. Так, в комментарии 
под видео на Youtube, рассказывающем 
о первом массовом убийце в истории 
США Чарльзе Уитмене, Круз ранее напи-
сал: «Я собираюсь сделать то же самое». 
В 1966 году Уитмен забаррикадировался 
на самом верхнем этаже высотки Техас-
ского университета и начал стрелять по 
уличным прохожим, убив 17 человек. 
Бдительный интернет-пользователь, 
увидев страшный комментарий Круза, 
сообщил о подозрениях насчет него 
в ФБР. Правоохранители приняли его 
запрос, но так и не смогли вычислить по-
дозрительного юношу до того момента, 
как он воплотил задуманное в жизнь. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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За последние семь лет 
расходы на пенсии вы-
росли на 3% ВВП, что при-
мерно равняется 2,5 трлн 

рублей в год. Для сравнения: столько 
тратится на все образование в стране. 
Но об этом чиновники предпочитают не 
распространяться. Как утверждает Го-
лодец, «все деньги в Пенсионном фонде 
есть. У нас заложены средства на ис-
полнение всех обязательств». 

Но если так, тогда верните насе-
лению накопительную часть пенсии, 
которую правительство заморозило еще 
в 2014 году. Ведь чиновники клятвенно 
обещали, что, как только российская 
экономика выйдет из кризиса, населе-
ние сразу же получит назад свои кровно 
заработанные, отложенные на будущую 
старость. Однако на деле все совершен-
но иначе: экономика, согласно офици-
альным данным, растет, а пенсионный 
мораторий в начале этого года продлили 
до 2020-го. 

При этом, судя опять же по за-
явлениям чиновников на Российском 

инвестиционном форуме, как именно 
будут распоряжаться замороженными 
средствами дальше — не ясно. «Сейчас 
есть разные варианты решения этого 
вопроса. В любом случае граждане не 
пострадают, и эта сумма может быть 
либо учтена в солидарной системе на 
выгодных условиях, либо переведена в 
уже новые системы. Все зависит от того, 
какие будут нормы закона», — заявил 
глава ПФР Антон Дроздов. 

Что же получается? Во всем мире 
любой человек может рассчитывать на 
деньги из накопительной части пенсии. 
При необходимости он тратит их на ле-
чение или передает по наследству. У 
нас же государство ведет себя как ему 
выгодно: хочу — замораживаю, хочу — 
баллы пересчитаю. 

Нынешняя балльная формула рас-
чета пенсий, которую на протяжении 
пяти лет чиновники разрабатывали 
и навязывали россиянам, стала еще 
одним яблоком раздора на форуме в 
Сочи. Не успели россияне переварить 
новые правила игры, как им сообщают, 

что нужно вернуться к старым. «Сегод-
няшняя балльная формула, которая так 
и не заработала в полном объеме, су-
щественно дестимулирует человека с 
точки зрения высокой заработной платы 
и стажа, который этот человек должен 
зарабатывать. Он ограничен в правах с 
точки зрения зарабатывания пенсии, и 
ему можно не стремиться к наращива-
нию своего потенциала, так как всегда 
есть ограничения в баллах», — заявила 
председатель Счетной палаты Татьяна 
Голикова в сочинских кулуарах. 

По ее словам, нужно вернуться к 
вопросу классического социального, 
пенсионного страхования. «Пенсия 
должна зависеть от стажа и того за-
работка, который получал работник во 
время своей трудовой деятельности», 
— считает Голикова.

Что же получается? На протяжении 
25 лет правительство строит рыноч-
ную экономику, перекраивает под нее 
пенсионную систему, предпринимает 
налоговые маневры, чтобы в конечном 
итоге вернуться на круги своя? Тогда за-
чем нужны были все эти бессмысленные 
потуги, которые в конечном итоге не 
принесли должного эффекта?

И самое обидное во всей этой 

неразберихе, что, как обычно, за все 
придется платить рядовым россиянам. 
Неслучайно в правительстве поговари-
вают о повышении пенсионного возрас-
та. Глава Центра стратегических разра-
боток (ЦСР) Алексей Кудрин в очередной 
раз в Сочи высказал сожаление, что, 
будучи на посту министра финансов, так 
и не решился на непопулярную меру. Но 
он, как говорится, не теряет надежды. 
По его словам, повышение пенсионно-
го возраста — это «самый тяжелый и 
ресурсоемкий вопрос, который нужно 
решить». Алексей Леонидович зря со-
крушается: решение этого вопроса и 
сейчас, и десять лет назад было не в 
компетенции министра финансов, а за-
висит исключительно от политической 
воли высшего руководства страны. 

А если свести все громкие пенси-
онные сочинские высказывания прави-
тельственных чиновников, то получается 
что-то вроде сюжета о Лебеде, Раке и 
Щуке из знаменитой басни Крылова. 
Очередной политический цикл начнется 
в стране уже фактически через месяц, 
а власти до сих пор не знают, как обе-
спечить достойную старость своим 
подданным.  

Ирина БАДМАЕВА. 

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ  

ПУНКТАХ «МК»
17 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т,  
д. 105,у киноклуба «Эльдар»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у маг. «Авто 49»
19 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского,  
д. 27, у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
18 февраля с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6,в фойе 
Климовской детской музыкальной школы
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, перед ЦДК
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в ДК
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии,  
д. 185, в фойе ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кри-
сталл, у памятника Ленину
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК

ПОДПИСКА НА ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ  
«ОХОТА И РЫБОЛОВСТВО НА РУСИ»

21–24 февраля с 10.00 до 17.00  
25 февраля с 10.00 до 15.00
МОСКВА, ВДНХ, павильон 69, стенд 
издательства T46. Вход на выставку для 
посетителей — платный. РЕ
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Сергей Гамбарян — из по-
томственной авиацион-
ной семьи. Его отец 40 лет 
поднимал в небо и сажал 

самолеты, последние 20 лет мужчина 
был командиром воздушного судна. 
Сестра трудилась стюардессой. Есте-
ственно, когда Сергея назвали само-
учкой, возмущению его родных не было 
предела. 

Рассказывает Арсен Гамбарян:
— Сын ведь всю жизнь учился, и 

все его образования были связаны с 
авиацией. Школу Сережа окончил в 16 
лет и сразу поступил в Ленинградское 
авиационно-техническое училище граж-
данской авиации. Там он получил ди-
плом техника-технолога по организации 
воздушных перевозок. В 18 лет Сережа 
окончил училище и пошел работать 
бортпроводником, а параллельно 
учился в Московском государствен-
ном техническом университете 
гражданской авиации. Там он по-
лучил специальность менеджера. 
Одно время хотел пойти работать 
представителем авиакомпании, но 
понял, что офисная работа не для 
него: сын всю жизнь мечтал летать. 
И вот нам сказали, что есть возмож-
ность поступить в Южно-Уральский 
государственный университет, где 
открылась программа обучения на 
пилотов коммерческой авиации. 

— Это действительно были 
курсы, которые длились 10 
месяцев? 

— Это была программа переобуче-
ния, утвержденная Росавиацией, для лю-
дей с высшим техническим образовани-
ем, которые бы хотели переобучиться на 
пилотов. У ЮУрГУ есть официальное раз-
решение Минобрнауки на обучение по та-
кой программе. Теоретическую часть ре-
бята осваивали в учебно-тренировочном 
центре в Екатеринбурге, а летную — на 
базе Центра подготовки пилотов «ЧелА-
виа». Да, это частный центр, но такой лет-
ной практики, как у них, не дают сейчас ни 
в одном училище гражданской авиации. У 
меня есть видео тренировочного полета 
Сергея: он самостоятельно во время того 
полета трижды взлетал и трижды заходил 
на посадку. 

— Но ведь к «ЧелАвиа» у Роса-
виации есть претензии: якобы они 
набирали пилотов на обучение по 
одной программе, а учили по другой. 
Из-за этого лицензий лишились де-
сятки пилотов. (Напомним, проверка 
частных летных училищ началась 
после того, как в 2013 году в Казани 
разбился «Боинг-737». Тогда выясни-
лось, что один из пилотов приписал 
себе часы налета. — «МК».)

— Но все эти пилоты обучались поз-
же, чем Сережа. Сын закончил обучение 

в 2014 году, получил свидетельство пи-
лота коммерческой авиации. Кстати, ди-
плом Сергея проверяли в числе прочих 
и признали его легитимным. 

— У него действительно было 
810 часов налета?

— Да, по программе перепод-
готовки он отлетал 150 часов на двух 
типах самолетов — однодвигательном 
и двухдвигательном. С таким налетом 
он выпустился из «ЧелАвиа», устроил-
ся в авиакомпанию «Ангара», которая 
базируется в Иркутске. Оттуда Сергея 
направили в Центр переподготовки 
летного состава, чтобы он переучился 
на Ан-148. В декабре 2015 года он на-
чал летать. В «Ангаре» сын проработал 
полтора года, параллельно учился в 
Санкт-Петербургском государственном 
университете гражданской авиации. Там 
он получил диплом по летной эксплуа-
тации гражданских воздушных судов. В 
августе 2017-го он поступил на работу 
в «Саратовские авиалинии». 

— Почему он перешел в другую 
авиакомпанию? Там зарплата была 
выше? 

— Нет, просто он ведь 
сам из Москвы, а «Ангара» 
базируется в Иркутске. «Са-
ратовские авиалинии» же на-
бирали пилотов-москвичей, 
чтобы совершать рейсы из 
Москвы. То есть Сережа по-
менял место работы, чтобы 
быть ближе к родным.

— Многие пилоты жа-
луются на сильную нагруз-
ку, что они не успевают вы-
сыпаться, совершают по 
пять рейсов в день. Сер-
гей не перерабатывал?
— Нет, у них с этим было 

строго. Но летали они много, выполня-
ли полную санитарную норму. Обычно у 
него было три рейса. И в день катастро-
фы он должен был лететь в Орск, потом 
вернуться обратно и полететь в Пензу. 
Там у них планировалась ночевка. 

— Перед рейсом не было у Сер-
гея плохого предчувствия? 

— Да вы что, он, наоборот, такой 
вдохновленный из дома ушел! Он ведь 
очень любил летать. Всю жизнь к этому 
шел, с 16 лет, а осуществить мечту смог 
только на четвертом десятке.

— Он ведь незадолго до трагедии 
из отпуска вышел? 

— Да, после отдыха это был его 
третий полет.

— Вы ведь и сами 40 лет прора-
ботали пилотом. Как вам кажется, 
что могло произойти в том роковом 
рейсе?

— Даже не знаю. То, что сейчас пи-
шут, что они не включили обогрев при-
емников полного давления, — на мой 
взгляд, полный бред. Я на этом типе 
судов не летал, но мне приятель вче-
ра прислал техническое руководство 
для Ан-148. В нем сказано, что в слу-
чае, когда не включен обогрев, об этом 
машина сигнализирует тремя разными 
способами: идет речевая информация, 
тональная (звуковой сигнал наподобие 

будильника), плюс на табло выводится 
текст. Не заметить этих сигналов не-
возможно: надо быть глухим и слепым. 
И сигнал поступает, еще когда самолет 
находится на полосе, перед взлетом. 

— Сергей не говорил, может, 
у этого борта были технические 
проблемы? 

— Нет, не говорил. 
— Вам как родственникам со-

общают какую-то официальную 
информацию?

— Нет, обо всем мы узнаем толь-
ко из СМИ — каждое утро начинаем с 
чтения новостей. Сегодня узнали, на-
пример, что удалось расшифровать 
речевой самописец. Я, конечно, буду 
добиваться, чтобы мне дали прослушать 
эту запись. Во-первых, хочу как пилот 
оценить ситуацию, которая возникла у 
ребят на борту. И хочу в последний раз 
услышать голос сына. 

— Версия теракта на борту вам 
кажется возможной? 

— Я бы не хотел сейчас обсуждать 
непроверенные версии, но изначально 
очевидцы говорили, что самолет начал 
разваливаться в воздухе, что он заго-
релся еще до столкновения с землей…

— По телевизору показывают лишь 
один и тот же кадр с двигателем, — всту-
пает в разговор двоюродная сестра Сер-
гея Гамбаряна Надежда. — Где фюзеляж, 
где крупные обломки? Ведь самолет 
ударился о землю, должны остаться 
крупные части. Мне кажется, все же был 
взрыв в воздухе.

— Как вы узнали о произошед-
шем? — снова спрашиваем отца.

— Я узнал о трагедии, когда еще 
никакой официальной информации не 
было. Мне позвонил знакомый, который 
летает на этом же типе самолетов. Ему по 
своим каналам сообщили о катастрофе. 
Он спросил, не в Орск ли полетел Сере-
жа. Я все понял. 

— Вам сказали, когда вы сможете 
похоронить сына?

— Несколько дней назад я ходил 
сдавать ДНК для опознания. Следова-
тели сказали, что фрагменты тел очень 
мелкие, что на их идентификацию пона-
добится от одного месяца до трех. Долго 
у меня расспрашивали, был ли у Сережи 
крестик, какой марки часы, какой теле-
фон… Сказали, что если найдут что-то 
из вещей в хорошем состоянии, отдадут. 
Но это вряд ли. 

— Были у Сергея за то время, 
пока он летал, нештатные ситуации 
на борту?

— Мелкие — были, но их никто 
не вспоминает и не считает. Что мог-
ло произойти, я не знаю, но, надеюсь, 
Сергей сделал все возможное, чтобы 
попытаться спасти людей.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Борис Гребенщиков: 
«Сценарий фильма 
«Лето» — ложь от 
начала до конца»
Скандал пришел, откуда не жда-
ли. Скандалом стало мнение. 
Мнение Бориса Гребенщикова. 
Он не хотел, но так получилось.

Презентация нового альбома БГ 
«Время N» шла как по маслу. Вдруг из 
зала задали вопрос о новом фильме 
Кирилла Серебренникова «Лето». На-
помним, что сюжет фильма основан на 
малоизвестных фактах биографии рок-
музыканта Виктора Цоя. События разво-
рачиваются летом 1981 года в Ленингра-
де, где зарождается русский рок. В это 
время Цой знакомится с лидером группы 
«Зоопарк» Майком Науменко и его женой 
Натальей. К этому же году относятся 
становление Ленинградского рок-клуба 
и запись первого альбома Цоя.

«Сценарий фильма «Лето» — ложь 
от начала до конца. Мы жили по-другому. 
Сценарий писал человек с другой пла-
неты. Мне кажется, в те времена сце-
нарист работал бы в КГБ. Надеюсь, 
Кирилла Серебренникова освободят, 
но мнения о фильме у нас разные. Мне 
кажется, я прав, потому что я в то время 
жил», — сказал Гребенщиков. И добавил: 
«Я лично знал людей, о которых снял 
фильм Серебренников. Ничего общего с 

героями его картины они не имеют».
Вот такое кино. После которого еще 

больше захотелось посмотреть фильм 
«Лето». Конечно, г-н Гребенщиков никак 
не планировал быть его пиарщиком, но 
так получилось — от обратного. Пример-
но так же, как г-жа Поклонская стала пи-
арщиком «Матильды».

Однако, чтобы уточнить и понять си-
туацию, мы обратились к другим живым 
свидетелям того времени.

Е в г е н и й  Д О Д О Л Е В , 
тележурналист:

— Крайне редко бываю согласен с 
Борисом Борисовичем Гребенщиковым, 
но здесь я на все сто поддерживаю его 
тезис. Месяца два назад я читал сце-
нарий: это удивительно дилетантская и 
безграмотная вещь. Единственная на-
дежда на талант Кирилла, что он смог 
это облагородить. Мотивации, которые 
приписаны героям, и вообще их портреты 
— я в этом вижу глубокую неприязнь ав-
тора сценария ко всему рок-движению и к 
людям, которые его персонифицировали 
в те годы. Они показаны там плоскими, 
примитивными. Человек совершенно не 
знает материала.

А л е кс а н д р ЛИПНИЦ К ИЙ, 
р о к-м у з ы к а н т и р еж и с с ер -
документалист:

— Знаете, я не хочу, как раньше 
партийные деятели — «Пастернака не 
читали, но осуждали». Сценарий я не 
читал, но в принципе выступаю против 
этого проекта. В свое время я делал 

документальный фильм о группе «Кино» 
и брал тогда интервью у писателя Алек-
сандра Житинского, который в то вре-
мя работал над книгой о Цое. Он мне 
рассказал, что Наташа Науменко ему 
прислала свои дневниковые записи, где 
рассказала о легких романтических от-
ношениях, которые у них были с Цоем. 
Такие легкие, на уровне флирта. С тех 
пор прошло много лет. И когда я года 
два назад в Питере узнал о том, что на 
основании этих воспоминаний делает-
ся фильм, то отнесся к этому иронично, 
потому что там вся история высосана 
из пальца, она не тянет на фильм. Даже 
если это и правда, в чем я сомневаюсь. 
Поэтому у меня нет никаких иллюзий, что 
из этого получится что-то интересное. 
При том, что к Кириллу Серебренникову 
как к театральному режиссеру я отношусь 
с большим уважением.

Артемий ТРОИЦКИЙ, музыкаль-
ный критик:

— Я читал сценарий и еще попросил, 
чтобы мне показали Цоя и остальных 
героев этого фильма. Мне их показали, 
и у меня это раздражения не вызвало. 
Гребенщиков, может, один из немногих, 
кто имеет право говорить об этом време-
ни, поскольку на самом деле он там был 
от начала до конца, поэтому его мнение 
весит очень много. Но, думаю, Боря не-
много погорячился в том смысле, что его 
заявление только лишь по поводу одного 
сценария не вполне справедливо, тем 
более что режиссер тут тоже неординар-
ный — Кирилл Серебренников, который 
из любого сценария может сделать что-то 
интересное и стоящее. Но вся эта история 
кажется мне очень сомнительной и не вы-
зывает положительных ответных чувств 

ни у кого, кто об этом слышал. Говорить 
о романе Цоя с женой Майка Науменко 
Наташей — это, конечно, очень сильный 
перегиб палки. Если даже и было какое-
то дуновение этого романа, то думаю, 
никто этого даже не заметил, включая, 
возможно, даже кого-то из участников 
«любовного» треугольника.

С другой стороны, я воспринял 
этот сценарий как не более чем повод 
рассказать о по-настоящему веселых и 
вдохновенных временах, которые царили 
в Питере в начале 80-х годов. И вот тут уже 
надо смотреть фильм: насколько переда-
на эта атмосфера и насколько убедитель-
но то, что режиссер хотел этим фильмом 
высказать. А он, насколько я понимаю, 
хотел снять фильм в первую очередь о 
времени, а не о любовной драме.

Поскольку меня тоже снимали в ка-
честве участника тамошних событий (там 
даже есть парень, который играет мою 
роль), то за свои речи я отвечаю, в них 
никакой фальши нет. А что уж из этого 
осталось в фильме, я понятия не имею. 
Но хочу сказать, что у зрителей будут все 
шансы для того, чтобы скорректировать 
впечатления от этой картины, потому что 
Алексей Рыбин, сооснователь группы 
«Кино», сейчас находится в процессе 
съемок фильма опять же о Цое, причем 
того же самого периода — начало 80-х. 
И в то же время Алексей Учитель в буду-
щем году запускается с фильмом о Цое 
и группе «Кино».

Остается надеяться, что г-н Учи-
тель будет Учителем тех времен, когда 
он снял честный и настоящий докумен-
тальный фильм «Рок», а не нынешних, с 
его «Матильдой».

Александр МЕЛЬМАН.
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Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

ПОЮЩИЕ НА МОРОЗЕ
Тоска по одинокому 
дворнику
В околоарбатском переулочке, где 

я рос, зимой и летом было чистенько, 
с уборкой мусора и снега справлялся 
один-единственный дворник. Пере-
улочек был длинный, со множеством 
домов, но пожилому, назову его так, 
привратнику удавалось содержать 
подведомственный участок в полней-
шем порядке. У него была широкая, 
вероятно, им самим смастряченная 
из листа железа лопата, которой он 
сгребал снег, и приваренное к желез-
ному штырю лезвие топора — этой 
пешней скалывал наледь. Конечно, в 
помощь трудяге приезжала сложная, но 
не такая уж громоздкая по нынешним 
временам машина с двумя загребущи-
ми лопастями-ластами, отправлявшая 
сугробы с обочин на свой же конвей-
ер, тянувшийся поверх кабины, оттуда 
снег падал в кузова подкатывавших 
самосвалов. 

Почему я завел об этом? Потому 
что наблюдаю, как убирают снег в се-
годняшние метельные дни. Операция 
носит буквально военизированный, 
блицкрижный характер: из специальных 
автобусов высыпает десант наряжен-
ных в форму людей с антиснежным сна-
ряжением, бойцы рассредотачиваются 
по тротуарам и мостовым, один-два 
человека начинают работать, осталь-
ные стоят, опираясь на черенки лопат. 
Подруливают неуклюжие бульдозеры 
и неповоротливые грузовики, стопорят 
дорожное движение, возникают проб-
ки — даже поздно вечером — вся эта 
техника включает аварийные мигалки, 
перегораживает путь, не дает никому 
проехать, словно идет операция от-
лова опасного преступника. Бегают, 
суетятся озабоченные, исполненные 
важности своей миссии начальники-
бригадиры, согласовывают порядок 
действий по мобильным телефонам. 
При этом снежные завалы не умень-
шаются! Пробираться по центральным 
улицам приходится вдоль проложенных 
пешеходами тропинок. 

Где тот одинокий дворник, нето-
ропливо справлявшийся с невообрази-
мым по теперешним меркам объемом 
работ? К исполнению своих обязан-
ностей этот подвижник, само собой, 
приступал раньше раннего и вкалывал 
до полуночи. Был обыкновенный, ответ-
ственный за порученное дело человек. 
Вот и все, что я хотел сказать.

Бабушки и хурма
В сетевом магазине старушки 

ощупывают подешевевшую хурму.
— Твердовата.
— Рано такую брать.
Видно, как хочется им отведать 

экзотический для северных широт 
оранжевый фрукт. И понятно, что нет 
на покупку денег. Вот и уговаривают 
себя:

— Пусть еще полежит.
— Станет мягче.
— А то как деревянная.
Понятно и то, что распродажная 

акция скоро закончится, хурма станет 
дороже — и тогда они точно к ней не 
подступятся.

— Возьмите на пробу, я угощаю, — 
предлагает сердобольный мужчина.

Обижаются:
— У нас зубов нет. Зачем себя 

мучить?
Гордость не позволяет принять 

помощь.
Удел пенсионеров — уверять себя, 

что ограничивают желания из лучших 
побуждений. «Видит око, да зуб ней-
мет» — не только басенная, но жизнен-
ная мудрость.

Мандарины 
Другая старушка в другом магази-

не возле развала, где горой, пирами-
дой навалены мандарины, с чувством 
собственного достоинства, не стыдясь 
и не опасаясь, что будет подвергнута 
общественному (и административному) 
порицанию, смакует цитрусовые доль-
ки. Справилась с одной мандаринкой, 
принялась чистить другую. Шкурка мяг-
кая, податливая, старческие руки легко 
с ней справляются. Воровство? Хище-
ние? Надо в кассе заплатить за товар, 
тогда и отправлять в рот? Но никто не 
делает бабушке замечания, не останав-
ливает расхитительницу. Каждому ясно 
(и стыдно): ее покражи — мелочовые, 
сама пенсионерка ограблена куда без-
жалостнее — жизнью, отнявшей луч-
шие годы, государством, в результате 
бессовестных манипуляций обрекшим 
стариков на нищету, перехлестом це-
нообразования и прочими магазин-
ными ухищрениями. Да, воровать не 
следует. Ни тайком, ни прилюдно. Но 
немощно (а не революционно: грабь 
награбленное!) получить миллионную 
долю своего законного, причитающе-
гося не возбраняется. 

В поликлинике
Два старичка возле кабинета вра-

ча. Один — худощавый, с бородкой, за 
стеклами очков бегают озорные глаза. 
Второй — дородный, тяжелый, бри-
тый. Первому — 88, фронтовик, надел 
ордена, но это не помогает: доктора 
его отфутболивают. Надоел! То у него 
одно болит, то другое. Второму — 80, он 
основателен, терпелив. Первый наска-
кивает на медперсонал, второй ждет. 
Первый называет второго мальчишкой, 
но на мальчишку больше походит сам — 
подвижный, говорливый, неугомонный, 
не облысевший:

— Я здесь с утра. Гоняют из каби-
нета в кабинет. А уже вечер. Затемно не 
доберусь домой. Я свой дом в темноте 
не могу узнать. Новостройка.

Второй:
— Присядь.
— Не, глубокое кресло, если сяду — 

утону и не встану. У тебя из какого мате-
риала трость? Можно обопрусь?

— Валяй. Металлическая.
— Вижу. Хорошая. А у меня само-

дельная. Всё сам мастерю. Коляску 
собрал, чтоб в магазин ходить.

— Родных нет?
— Меня забыли.
— А меня уважают…
Врач велел медсестре проводить 

первого до лифта: старичок в силу воз-
раста может заблудиться. Но сестричка 
занялась другими пациентами. Про-
вожать первого отправился второй. 
Кряхтя, поднялся и проводил.

Как тот, рассыпающийся на ходу, 
пойдет по скользкой улице? Как найдет 
свое жилище? Бог весть…

Конная стража
Из детства запомнилась сатириче-

ская миниатюра, исполненная в Крем-
левском Дворце съездов и показанная 
в праздничном концерте по телевизору. 
Дуэт сатириков поет: 

Вдруг на рынке появилась
Конная милиция.
Не волнуйтесь, спекулянты,
Это репетиция.
Возможно, запомнилась, потому 

что на протяжении жизни постоянно 
видел, как гоняют торгующих редиской 
и шерстяными вязаными носками ста-
рушек строгие стражи порядка. 

В какой-то момент гонения пре-
кратились. Наступили свободные вре-
мена. Торговать стали все. Стали чел-
ноками. Спекулянтов стали именовать 
бизнесменами.

И вот опять — прежняя картина. 
Старички и старушки, торгующие возле 
метро яблоками и саженцами (и цве-
тами), бегут от вооруженных молодых 
мужчин. Не от бандитов, а от законных 
гонителей. Почему пенсионерам нельзя 

заработать прибавку к нищей пенсии? 
Или есть опасение: в сумках под ябло-
ками спрятана бомба? Антитеррори-
стическая операция, да и только! Как 
и при уборке снега.

Блаженство
На улице минус девять. По мо-

розному пространству люди торо-
пятся пробежать быстро, нырнуть 
в транспорт или теплый подъезд. 
А эта парочка сидит возле метро на 
скамейке и никуда не спешит. Им хо-
рошо. Она и он. Среднего возраста, в 
синтетических куртках. Сидят и поют. 
Не пьяненькие. А опьяненные друг 
другом. Тянут нестройно, безголосо, 
счастливо: «Снег летает… Замета-
ет все, что было до тебя…» И ведь 
помнят же этот шлягер из далекого 
прошлого. Они сами — несовремен-
ные. Возможно, еще и ностальгия 
помимо обоюдного чувства согревает 
романтиков.

На улице минус девять, граждане 
спешат в укрытие. А этим двоим не мо-
розно. Райское блаженство!

Греческий салат
Разговор (непридуманный) в за-

ведении общепита:
— А где у вас греческий салат?
— Вот, перед вами.
Через минуту, после изучения 

ассортимента:
— Где у вас греческий салат?
— Он перед вами.
Опять пауза. 
— А где греческий?..
— Да перед вами же! Только без 

брынзы.
— ?!
— Фетака продается отдель-

но. Можете купить и сами по вкусу 
добавить.

— ?!
— А что такого? 
— Зачем тогда обозначать в ценни-

ке «греческий салат»? Напишите: ком-
поненты для греческого салата. Можно 
вообще все по отдельности продавать. 
Тогда и в кафе ходить незачем. Дома 
самим проще приготовить.

Беженцы
То умиляемся, то негодуем: лоси 

стали захаживать в город и мешать 
автомобильному движению! Опасаемся 
наплыва бешеных лисиц на Москву. 
Совы прилетают и селятся на чердаках, 
а то и находят укрытие от агрессивных 
ворон в высотке МИДа.

Видели, как строится кольцевая 
подмосковная дорога? Лес вырубают 
гектарами, будто собираются не ма-
гистраль прокладывать, а возводить 
микрорайоны с широченными проспек-
тами и многоэтажками по краям (но, 
может, так оно и будет?). Какой зеленый 
пояс?! Невосполнимо то, что уничтожа-
ем. Никогда не вырастут чудесные ели 
и березы, не будет перепархивающих 
птичек, грибов и ягод. Бессловесным 
обитателям некуда деться. Их лишили 
приюта и пропитания. Обрекли ски-
таться. Странно, что взбесились только 
лисы. Лосей вылавливают на городских 
улицах и выдворяют обратно, на рез-
ко сократившиеся делянки. Но им там 
тесно и голодно. Животные приходят к 
нам еще и на разведку: может, удастся 
притулиться?

Как бы и нам вскоре не оказаться 
беженцами по причине собственной 
неразумности.

ВОТ ТАКОЕ «КИНО»

...«У СЫНА БЫЛО ЧЕТЫРЕ ДИПЛОМА»

Понять родных Сергея Гамбаря-
на, безусловно, можно. Но какой 
безутешный отец не будет оправ-
дывать своего погибшего сына? 
Однако есть другое мнение — и 
по причинам авиакатастрофы, и 
по уровню подготовки пилотов в 
летных центрах. 

В мае прошлого года «МК» писал 
о скандале, который взбудоражил Ин-
тернет. Его инициатором стала группа 
российских пилотов, обратившаяся в 
ICAO (Международную организацию 
гражданской авиации) за защитой. 
Летчики тогда обвинили Росавиацию 
в том, что ведомство якобы под пред-
логом борьбы за безопасность полетов 
собирается лишить пилотских свиде-
тельств почти 1000 летчиков, считая их 
фальсифицированными.

Тогда, в мае 2017 года, объясняя 
«МК» суть проблемы, советник главы Ро-
савиации Сергей Извольский подтвер-
дил: действительно, в последние годы 
«более 400 свидетельств коммерческих 
и частных пилотов были аннулированы. 
И единственная причина тому — их не-
правомерное получение. Прежде всего 
речь идет о нарушениях, которые были 
выявлены в ходе проверок. Летчики при 
получении свидетельств подавали фаль-
сифицированные документы (медицин-
ские справки о состоянии здоровья) либо 
подделывали налет. К примеру, фактиче-
ски налетывали 20 часов, а остальные 80 
дописывали, подкрепляя всеми необхо-
димыми подписями и печатями».

Но главное — Извольский тогда рас-
сказал, что «некоторые летчики на осно-
вании получения свидетельств частных 
пилотов (подчеркиваю: частных) стали 
пытаться получить еще и свидетельство 
пилота коммерческой авиации».

Здесь следует пояснить: во всем 
мире сейчас у многих граждан в личном 
пользовании есть самолеты или вертоле-
ты. Все они являются обладателями ли-
цензии частного пилота, так называемой 
ppl (private pilot license), которую могут 
получить, закончив обучение в специали-
зированных летных центрах. При этом, 
если ты частный пилот, тебе категори-
чески запрещается летать в коммерче-
ской авиации и даже использовать свой 
летательный аппарат для разного рода 

платных экскурсий, прогулок, не говоря 
уже о перевозке пассажиров.

У нас же в стране эти общепринятые 
мировые авиационные правила долгое 
время можно было обходить. И когда Ро-
савиация после ряда катастроф 2013 года 
стала наводить порядок, в частности, 
закрывать авиационные учебные центры 
(АУЦ), где были выявлены крупные на-
рушения в подготовке пилотов, в летной 
среде поднялся невероятный шум.

Тогда мне удалось переговорить 
на эту тему с главой Росавиации Алек-
сандром Нерадько, который объяснил 
мне это так: 

— Когда мы стали заниматься каче-
ством подготовки в авиационных учеб-
ных центрах — а проверки проводились 
вместе с прокуратурой, Следственным 
комитетом, — то обнаружили, что боль-
шая часть курсантов АУЦ там вообще не 
появлялись, а документы об их подготов-
ке фальсифицированы. Они, конечно, 

представляли документы, что летали, 
но когда мы брали планы полетов в го-
скорпорации по организации воздушного 
движения, выяснялось, что никаких по-
летов там вообще не было. Ну скажите, 
куда уж дальше?.. 

Сейчас, как пояснили в Росавиации, 
осталось порядка 60 АУЦ, обучившись в 
которых, можно стать частным пилотом. 
«При этом, — цитирую советника главы 
ведомства Сергея Извольского, — ни 
один авиационный учебный центр не 
имеет утвержденной Росавиацией про-
граммы по обучению профессии «ком-
мерческий пилот». Ее можно получить, 
только обучившись в государственных 
учебных заведениях. Это либо летные 
училища, где дается среднее специаль-
ное образование, либо высшие учебные 
заведения».

Но именно это и не устраивает мно-
гих из тех, кто хотел бы стать коммерче-
ским пилотом побыстрее, не обременяя 

себя многолетним образованием. Они 
приводят в пример западный опыт, где 
эту профессию можно получить в частных 
коммерческих центрах. 

Что ж, может, когда-нибудь такое 
будет возможно и у нас. Но ведь, если 
вдуматься, что плохого в том, что го-
сударство через свои официальные 
структуры хочет взять ответственность 
за жизнь и безопасность своих граждан 
на себя, не желая отдавать ее на откуп 
коммерсантам? 

Все тот же Сергей Извольский объ-
яснил это так:

— Для того чтобы научиться про-
фессии «пилот», необходимо иметь 
квалифицированный профессорско-
преподавательский состав, трена-
жерную технику. У нас она есть. Это 
современнейшие тренажеры, начиная 
от «Сухого-Суперджет», Ту-201 и за-
канчивая «Боингами» и «Аэробусами». 
Необходимо иметь современные учебно-
тренировочные самолеты. Все это очень 
дорогостоящее оборудование, его могут 
себе позволить лишь государственные 
учебные заведения, где обучают про-
фессии «коммерческий пилот». Но неко-
торые лица, которые хотели бы получить 
свидетельство коммерческого пилота, 
шли в наши университеты гражданской 
авиации на заочное отделение по про-
филю летной эксплуатации. После этого, 
отучившись на заочном отделении, они 
пытались помимо диплома о высшем об-
разовании получить еще и свидетельство 
коммерческого пилота. Им в этом было 
отказано. Потому что при заочной форме 
обучения не дается практический налет. 
А для того, чтобы получить свидетельство 
коммерческого пилота, помимо теории 
надо еще иметь необходимый налет и 
тренажерную практику. У них этого не 
было. Соответственно, им не выдавались 
свидетельства коммерческих пилотов, 
чем они сейчас и возмущены. Ну и как 
результат — появилась такая жалоба в 
ICAO. 

…Кстати, ICAO, когда год назад наши 
пилоты устроили эту бучу, их не поддер-
жала. Им ответили, что вопросы обучения 
пилотов — это компетенция авиационных 
властей государства и его представите-
ля, в данном случае — Росавиации.

Ольга БОЖЬЕВА.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ МЫ 
УГРОБИМ САМОЛЕТЫ

Первый диплом Гамбаряна 
— техник-технолог по 
организации воздушных 
перевозок.

Эксперты МАКа 
изучают “черный 
ящик” “Ан-148”.

Почему уровень подготовки пилотов  
в авиацентрах не выдерживает критики?
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Красной нитью на традиционной 
площадке для презентации экономи-
ческих возможностей регионов России 
проходила тема инновационного раз-
вития экономики страны и привлечения 
инвестиций. В этом плане Московской 
области есть чем гордиться: регион 
входит в тройку лидеров по валовому 
региональному продукту. Темпы про-
мышленного роста в 2017 году составили 
12%, экономика в целом прибавила 3,2%, 
доходы в бюджет — на уровне 9–9,5%. За 
год было открыто 53 новых производства, 
среди инвесторов такие флагманы ми-
ровой промышленности, как Mercedes, 
Hino, General Electric, Philips. 

Так в этом году звучит тема сочин-
ского инвестфорума. Деловая програм-
ма была представлена тремя тематиче-
скими блоками: «Новая региональная 
политика: совершенствуя управление», 
«Бизнес в регионах. Придать новый им-
пульс», «Улучшая качество жизни».

А ключевым событием на перего-
ворной площадке стало пленарное за-
седание «Инвестиции в регионы — инве-
стиции в будущее», на котором выступил 
председатель Правительства Россий-
ской Федерации Дмитрий Медведев.

«Важно, чтобы приток инвести-

ций не только обеспечивал работу 
традиционных отраслей, но и при-
водил к появлению новых. Если мы 
хотим построить сильную и здоровую 
экономику страны в целом, регионов, 
наше внимание должно быть сосре-
доточено на том, чтобы ее структура 
была максимально разнообразной. 
А умение управлять этой структурой 
совершенствовалось. Именно в такой 
логике мы и стараемся действовать», 
— подчеркнул Дмитрий Медведев.

В логике управленческих реше-
ний, к которой призывал глав регионов 
Дмитрий Медведев, как раз и построена 
инвестиционная политика Московской 
области. Андрей Воробьев, принимав-
ший участие в деловой сессии «Новая 
региональная политика — преемствен-
ность или перемены», в своем высту-
плении отметил: «Новая региональная 
политика должна быть направлена 
на то, чтобы и в Туле, и в Удмуртии, 
и в Московской области жить стали 
богаче, чтобы лучше была система 
образования, здравоохранения, что-
бы инвесторы приходили, рабочие 
места были хорошие. Я думаю, мы 
для этого собрались и мы все хотим 
найти рецепт, как это сделать».

Он подчеркнул, что для изменения 
ситуации в Московской области необхо-
димо работать по трем направлениям: 
политика, привлечение инвестиций и 
эффективная власть.

«Опыт Московской области пока-
зывает, когда приходят инвесторы, ког-
да рождаются новые заводы, платятся 
налоги, мы получаем доходы, которые 
можем реинвестировать в образование 
и здравоохранение. Когда есть вся не-
обходимая инфраструктура для ведения 
бизнеса — газ, электричество, дороги 
— приходят «Мерседес» или «Хино», — 
отметил Андрей Воробьев.

Новый опыт и урожай 
инвестиций
В день закрытия «Сочи-2018» губер-

натор Подмосковья Андрей Воробьев 
принял участие в совещании с главами 
субъектов России, которое проходило 
под руководством премьер-министра 
РФ Дмитрия Медведева.

«Во время таких встреч есть воз-
можность обменяться информацией 
непосредственно с руководством пра-
вительства, руководителями регионов, 
задать те вопросы, которые вас волнуют, 
членов правительства», — обратился к 
участникам Медведев.

Инвестиционный форум в Сочи 
показал, что резервы для роста у Мо-
сковской области есть. И областное 
правительство умеет грамотно их 
использовать. 

«У нас по общему объему ин-
вестиций сумма подписанных в 
рамках форума в Сочи соглашений 
превышает сорок пять миллиардов 
рублей», — подытожил зампред област-
ного правительства, министр инвести-
ций и инноваций Московской области 

Денис Буцаев.
По его словам, форум стал уникаль-

ной площадкой для обмена управленче-
ским опытом. 

Договорная кузница
РИФ «Сочи-2018» оказался 

урожайным на инвестконтракты и 
соглашения для правительства Мо-
сковской области. Вот только самые 
значимые для экономики региона:

Соглашение с ООО «УК Кашира-
Парк» также поможет создать новые 
рабочие места, привлечет новые техно-
логии, обеспечит рост налоговых посту-
плений в бюджетную систему региона. 

Соглашение с ООО «Трио-инвест» 
(Мираторг) предусматривает взаимо-
действие в сфере создания проекта 
оптово-распределительного центра. 

Между Подмосковьем, Татар-
станом, Саратовской областью и ГК 
«Росатом» было подписано четырех-
стороннее соглашение о создании 
межрегионального промышленного 
кластера «Композиты без границ» 
для создания полной технологической 
цепочки производства полимерных 
композитных материалов: от сырья 
до конечной продукции. Это позво-
лит предприятиям на территории 
Московской области реализовывать 
совместные проекты и получать го-
споддержку. Об участии в проекте 
заявили уже более 20 предприятий, 
5 вузов и 2 объекта технологической 
инфраструктуры.

Заключено трехстороннее кон-
цессионное соглашение о создании 

и эксплуатации скоростной четы-
рехполосной дороги Виноградово—
Болтино—Тарасовка протяженностью 
более 16 км, включая мосты, путепрово-
ды и транспортные развязки, которая 
свяжет Ярославское и Дмитровское шос-
се. Объем инвестиций составит около 
30 млрд рублей.

Соглашение с ООО «ЭкоФарминг» 
направлено на организацию работы фер-
мерского молокоперерабатывающего 
предприятия с племенным разведением 
зааненской породы коз. Планируется 
строительство нового современного 
комплекса, технологически оснащенного 
по современным европейским нормам. 
Общий объем инвестиций составляет 1 
млрд рублей. 

Соглашение о сотрудничестве 
между правительством Московской 
области и ЗАО «Группа компаний 
«Пенетрон-Россия» предусматрива-
ет развитие производства гидроизо-
ляционных материалов на территории 
Московской области. 

Предметом соглашения с ООО 
«Торговый дом «Богородские ово-
щи» является проект по строительству 
в Электростали грибной фермы по вы-
ращиванию шампиньонов. Производ-
ственная мощность фермы — 5 тыс. тонн 
грибов в год. 

А в рамках соглашения с ООО 
«Европродукт» планируется создать 
производства пищевых соусов.

Елена НИКИТИНА.
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ПОДМОСКОВЬЕ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Накануне дня рождения мы по-
звонили любимому артисту, чтобы по-
здравить его с праздником и узнать о 
творческих планах.

— Вячеслав, как ваше настрое-
ние, самочувствие, чем порадуете 
своих любимых зрителей?

— Я смотрю на процесс своего 
вокального и профессионального вос-
становления довольно оптимистично. 
Сочинил даже несколько новых песен, 
которые покажу вместе со своими уже 
известными композициями на концерте в 

«Гнезде глухаря». Я традиционно справ-
ляю там свой день рождения, ведь все 
равно придется петь песни для моих 
друзей, так лучше делать это со сцены и 
никого не заставлять резать салаты.

— Но с близкими-то вы 
отпразднуете?

— Соберемся семьей, посидим, но 
это будет чисто домашняя вечеринка.

— Каких ждете подарков?
— Меня мало волнует материальная 

сторона подарка и радует, если в него 
вложена душа и проявлено творчество. 
Вообще подарки дарят мне достаточно 
часто, особенно после того, как я забо-
лел. Правда, это в основном лекарства 

— откуда-то из Китая, других стран. Так 
что лечат меня, можно сказать, всем 
миром. С одной стороны, это приятно, 
но с другой — я помню, что коней на 
переправе не меняют. И я, зная о нако-
пительной силе лекарств, считаю, что не 
стоит менять докторов и верить в каждый 
новый модный препарат, который уже 
точно тебя окончательно спасет.

— А как вы относитесь к народной 
медицине? Не прибегаете к ней?

— Да нет, не прибегаю. Я занимаюсь 
спортом, ворочаю железки, плаваю в 
бассейне — больше верю в силу мо-
рального и физического духа.

— Что вас сильнее всего 

поддерживает в борьбе с недугом?
— Творчество. Недавно, например, 

у меня был очень любопытный концерт. Я 
проходил реабилитацию в одной больни-
це в Подмосковье и вышел там с гитарой 
на сцену. Это был паралимпийский кон-
церт: на сцене и в зале присутствовали 
люди с определенными проблемами 
здоровья. И я показал им, что можно и 
нужно держаться, чтобы выздороветь. 
Там мне, кстати, аплодировали силь-
нее, чем на каком-то другом концерте. И 
очень подняли мой боевой дух. Думаю, то 
же самое меня ждет и на моем концерте 
в день рождения.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Вячеслав Малежик — уни-
кальный артист и сильный 
духом человек, то есть тот, с 
которого стоит брать пример 
как в жизни, так и в творче-
стве. Его концерт — всегда 
праздник, который склады-
вается из ярких фрагментов 
песен. 
Небольшой перерыв в твор-
честве, к которому артисту 
пришлось прибегнуть из-за 
болезни, сильно огорчил его 
почитателей. Но, слава Богу, 
Вячеслав снова в строю! 
Семнадцатого февраля он 
готовится отпраздновать 
свой день рождения, а на 
следующий день выступит в 
«Гнезде глухаря», где в том 
числе споет и несколько пре-
мьерных песен, написанных 
им в последнее время.

ВЯЧЕСЛАВ МАЛЕЖИК: 
« К НАРОДНОЙ МЕДИЦИНЕ  
НЕ ПРИБЕГАЮ —  
ВОРОЧАЮ ЖЕЛЕЗКИ»

Накануне дня рождения известный 
композитор-исполнитель рассказал,  
как творчество и спорт помогают ему 
бороться с недугом 

Организатор торгов — финансовый 
управляющий Дедловской Юлии Юрьевны 
(ИНН 761401122397), Емельянова М.А. (ИНН 
330601193266, СНИЛС 004-363-456-15, член 
НП «Сибирская гильдия антикризисных управ-
ляющих» (адрес: 121059, г. Москва, Бережковская 
наб., д. 10, оф. 200), адрес для направления 
корреспонденции: 121059, г. Москва, Береж-
ковская наб., д. 10, оф. 204), действующий 
на основании Решения Арбитражного суда 
Московской области от 25.06.2016 г. по делу 
№А41-37388/16, сообщает об итогах проведе-
ния торгов в форме электронного аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене по продаже залогового 
имущества Дедловской Ю. Ю., на электронной 
торговой площадке ООО «РУССИА ОнЛайн», 
http://www.rus-on.ru (юр. адрес: 105094, г. Мо-
сква, Семеновская наб, д. 2/1, строение 1, по-
мещение 7, офис 1. Тел.: 8(495)917-87-31; e-mail: 
rus-on@rus-on.ru). Торги признаны несостояв-
шимися, в связи с тем, что на участие в торгах 
не допущено ни одного участника. Повторные 
открытые торги в форме аукциона с подачей 
предложений по цене в открытой форме, на 
электронной площадке «РУССИА Онлайн» 
(www.rus-on.ru) проводятся в 12:00, 05.04.2018 г.

На повторные торги выставляется 
Лот № 1: Транспортное средство Легковой ав-
томобиль Вольво S60 VIN YV1FSAHH6E1292503, 
2013 г. в. Начальная цена Лота № 1 — 917 550,00 
руб. Шаг аукциона 5%, Задаток 10% от начальной 
цены продажи имущества. Лот № 2: 2-х ком-
натная квартира 42,50 кв. м, расположенная по 
адресу: Московская область, г. Мытищи, пр-д 
2-й Щелковский, д. 5, корпус 1, квартира 44. 
Начальная цена Лота № 2 — 3 780 000,00 руб. 
Шаг аукциона 5%, Задаток 20%. Прием заявок и 
документов на участие в торгах осуществляется 
на ЭТП ООО «РУССИА ОнЛайн». Для участия в аук-
ционе необходимо предоставить необходимые 
документы, подать заявку и оплатить задаток в 
период с 00.00 по мск 19.02.18 г. до 18.00 по мск 
28.03.18 г. в соответствии с регламентом рабо-
ты электронной площадки. Подведение итогов 
торгов в день проведения торгов в 14 ч. 00 мин 
мск. Победителем открытых торгов признает-
ся участник торгов, предложивший наиболее 

высокую цену за лот. С проектами договоров 
задатка и купли-продажи можно ознакомиться на 
сайте ЭТП. Заявитель вправе направить задаток 
на счет, указанный в настоящем сообщении, без 
предоставления подписанного договора о задат-
ке. В этом случае перечисление задатка заяви-
телем признается акцептом договора о задатке. 
Договор купли-продажи заключается в течении 
5 дней с даты получения победителем предло-
жения конкурсного управляющего о заключении 
договора, которое направляется победителю в 
течение 5 дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов. Оплата по договору произ-
водится в течении 30 дней со дня заключения 
договора единовременным платежом с учетом 
внесенного задатка. Имущество передается 
покупателю после поступления оплаты на рас-
четный счет указанный в настоящем сообщении. 
В случае отказа или уклонения победителя тор-
гов от подписания данного договора в течение 
пяти дней с даты получения указанного пред-
ложения финансового управляющего внесенный 
задаток ему не возвращается и финансовый 
управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи имущества участнику 
торгов, которым предложена наиболее высокая 
цена имущества по сравнению с ценой, пред-
ложенной другими участниками торгов, за ис-
ключением победителя торгов. Ознакомление 
с имуществом осуществляется по адресу места 
нахождения имущества по предварительной за-
явке на адрес электронной почты конкурсного 
управляющего mail@0024.ru либо по телефону: 
+7 925 509 2999.

Реквизиты для перечисления задатков по Лоту 
№ 1; Лоту № 2: получатель — Дедловская Юлия 
Юрьевна, р/с счет № 40817810538120676215, в 
Доп. офис № 9038/0393 ПАО Сбербанк, г. Москва, 
к/с 30101810400000000225, БИК 044525225. 
Основание платежа: «Задаток по лоту № 1» 
либо: «Задаток по лоту № 2»: 

Реквизиты для оплаты имущества по Лоту 
№ 1: Лоту № 2: получатель Дедловская Юлия 
Юрьевна, р/с 40817810138120671982, в Доп. 
офис № 9038/0393 ПАО Сбербанк, г. Москва, 
к/с 30101810400000000225, БИК 044525225. 
Основание платежа: «По Договору купли-
продажи № ….». НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Акционерное об-
щество «Цитадель» (ИНН/ КПП 5018160572/ 
501801001, ОГРН 1135018013294; адрес: 
141068, Московская область, г. Королев, 
мкр-н Текстильщик, ул. Калининградская д. 
24/1, этаж 1, комната 2, тел.: +7(926)3050771, 
zao.citadel@yandex.ru), сообщает о результатах 
проведения с 15.01.2018 открытых торгов по-
средством публичного предложения №2076 
по продаже имущества ООО «АЛМ-Недвижи-
мость» (ОГРН 1137746781116, ИНН 7705548695; 
юридический адрес: 115093, г. МОСКВА, ул. 
Б. Серпуховская, д. 44, офис 19), конкурсный 
управляющий Климентов Иван Сергеевич (ИНН 
773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, e-mail: 
I.S.Klimentov@yandex.ru, адрес для направления 

корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 80), 
член НП ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418; 109316, г. Москва, Остапов-
ский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201), действую-
щий на основании Решения Арбитражного 
суда города Москвы от 20.09.2016 г. по делу 
№А40-145352/16 (с учетом Определения Ар-
битражного суда города Москвы от 14.10.2016 
г. по делу №А40-145352/16 об исправлении 
опечаток), на электронной площадке ЗАО 
«Объединенная торговая площадка», раз-
мещенной на сайте: http://www.utpl.ru. Торги 
(публичное предложение №2076) признаны не-
состоявшимися, так как конкурсный кредитор 
направил заявление о сохранении предмета 
залога за собой.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Акционерное об-
щество «Цитадель» (ИНН/ КПП 5018160572/ 
501801001, ОГРН 1135018013294; адрес: 
141068, Московская область, г. Королев, 
мкр-н Текстильщик, ул. Калининградская 
д. 24/1, этаж 1, комната 2, тел.: +7(926)3050771, 
zao.citadel@yandex.ru), сообщает о резуль-
татах проведения с 15.01.2018 открытых тор-
гов посредством публичного предложения 
№2078 по продаже имущества ООО «ЛИНГ» 
(ИНН:7729710925 ОГРН:1127746397921 
КПП:772901001, адрес места нахождения: 
119285, г. Москва, ул. Мосфильмовская, 
дом 4, помещение 13), конкурсный управ-
ляющий Климентов Иван Сергеевич (ИНН 
773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, e-mail: 

I.S.Klimentov@yandex.ru, адрес для направле-
ния корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 
80), член НП ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418; 109316, г. Москва, Оста-
повский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201), дей-
ствующий на основании Постановления 
№ 09АП-54151/2016 Девятого арбитражного 
апелляционного суда от 05.12.2016 по делу 
№ А40-141844/16, на электронной площад-
ке ЗАО «Объединенная торговая площадка», 
размещенной на сайте: http://www.utpl.ru. 
Торги (публичное предложение №2078) при-
знаны несостоявшимися, так как конкурсный 
кредитор направил заявление о сохранении 
предмета залога за собой.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 
можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: 

(495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов — финансовый 
управляющий Кудояр Лавра Николаеви-
ча (ИНН 774300336080), Емельянова М.А. 
(ИНН 330601193266, СНИЛС 004-363-456-15, 
член НП «Сибирская гильдия антикризис-
ных управляющих» (адрес: 121059, г. Москва, 
Бережковская наб., д. 10, оф. 200), адрес для 
направления корреспонденции: 121059, г. Мо-
сква, Бережковская наб., д. 10, оф. 204), дей-
ствующий на основании Решения Арбитражно-
го суда города Москвы от 27.01.2017 г. по делу 
№А40-179943/16-124-306 Б, сообщает об ито-
гах проведения торгов в форме электронного 
аукциона, открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене по про-
даже имущества Кудояр Л.Н. , на электронной 
торговой площадке ООО «РУССИА ОнЛайн», 
http://www.rus-on.ru (юр. адрес: 105094, 
г. Москва, Семеновская наб, д. 2/1, строение 
1, помещение 7, офис 1.Тел.: 8(495)917-87-31;
e-mail: rus-on@rus-on.ru). Торги признаны не-
состоявшимися, в связи с тем, что на участие 
в торгах не допущено ни одного участника. 
Повторные открытые торги в форме аукцио-
на с подачей предложений по цене в открытой 
форме, на электронной площадке «РУССИА 
Онлайн» (www.rus-on.ru) проводятся в 12:00, 
05.04.2018 г.

На торги выставляется Лот № 1: Транс-
портное средство Легковой автомобиль Jaguar 
XJ 1999 г.в,VIN SAJJJALG4CR835938. Начальная 
цена Лота № 1 — 390 857,4 руб. Шаг аукциона 
10%. Задаток 10% от начальной цены продажи 
имущества. Прием заявок и документов на участие 
в торгах осуществляется на ЭТП ООО «РУССИА 
ОнЛайн». Для участия в аукционе необходимо 
предоставить необходимые документы, подать 
заявку и оплатить задаток в период с 00.00 по 
мск 19.02.18 г. до 18.00 по мск 28.03.18 г . в со-
ответствии с регламентом работы электронной 
площадки. Подведение итогов торгов в день про-
ведения торгов в 16 ч. 00 мин мск. Победителем 
открытых торгов признается участник торгов, 
предложивший наиболее высокую цену за лот. С 
проектами договоров задатка и купли-продажи 

можно ознакомиться на сайте ЭТП. Заявитель 
вправе направить задаток на счет, указанный 
в настоящем сообщении, без предоставления 
подписанного договора о задатке. В этом случае 
перечисление задатка заявителем признается 
акцептом договора о задатке. Договор купли-
продажи заключается в течении 5 дней с даты по-
лучения победителем предложения конкурсного 
управляющего о заключении договора, которое 
направляется победителю в течение 5 дней с 
даты подписания протокола о результатах торгов. 
Оплата по договору производится в течении 30 
дней со дня заключения договора единовре-
менным платежом с учетом внесенного задатка. 
Имущество передается покупателю после по-
ступления оплаты на расчетный счет указанный в 
настоящем сообщении. В случае отказа или укло-
нения победителя торгов от подписания данного 
договора в течение пяти дней с даты получения 
указанного предложения финансового управляю-
щего внесенный задаток ему не возвращается и 
финансовый управляющий вправе предложить 
заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее 
высокая цена имущества по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов. Ознакомление 
с имуществом осуществляется по адресу места 
нахождения имущества по предварительной за-
явке на адрес электронной почты конкурсного 
управляющего mail@0024.ru либо по телефону: 
+7 925 509 2999.

Реквизиты для перечисления задатков по 
Лоту № 1; получатель — Кудояр Лавр Николае-
вич, р/с счет № 40817810238120674766, в Доп. 
офис № 9038/0393 ПАО Сбербанк, г. Москва, 
к/с 30101810400000000225, БИК 044525225. 
Основание платежа: «Задаток по лоту № 1». 

Реквизиты для оплаты имущества по Лоту 
№ 1: получатель — Кудояр Лавр Николаевич, 
р/с счет № 40817810238120674766, в Доп. 
офис № 9038/0393 ПАО Сбербанк, г. Москва, 
к/с 30101810400000000225, БИК 044525225. 
Основание платежа: «По Договору купли-
продажи № …….». НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование аукциона в электронной 
форме: открытый аукцион, проводимый в 
электронной форме на электронной торговой 
площадке ООО ЭТП ГПБ, на право заключе-
ния договора купли-продажи спецтехники и 
автотранспорта.

Продавец:  ООО «Газпром трансгаз 
Москва».

Контактные данные: 
ООО «Газпром трансгаз Москва», 
тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.
Все замечания и предложения по процедуре 

проведения настоящих торгов просим сообщать 
ПАО «Газпром», e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор аукциона: ЗАО «ГБЭС», адрес: 
115191, г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4; e-mail: info@gbes.ru; тел.: 
8 (495) 781-59-29.

Информационное сообщение об аук-
ционе в электронной форме размеща-
ется в сети Интернет на сайте: ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Оператор электронной площадки: 
Общество с ограниченной ответственно-
стью «Электронная торговая площадка ГПБ» 
(ООО ЭТП ГПБ).

Контактные телефоны: 8 (800) 100-66-22, 
8 (495) 276-00-51.

Предмет аукциона в электронной форме: 
право заключения договора купли-продажи 
спецтехники и автотранспорта.

Объекты предлагаются к реализации от-
дельными лотами — 6 (шесть) лотов.

Заявка на участие в аукционе:
Форма заявки: в соответствии с ин-

формационным сообщением об аукционе в 
электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Порядок подачи заявок: в соответствии 
с информационным сообщением об аукционе 
в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Порядок внесения обеспечения заявки и 
возврата: в соответствии с документацией об 
аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 
17.02.2018 c 12:00 по московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
16.03.2018 до 16:00 по московскому времени.

Дата рассмотрения заявок: 16.03.2018.
Дата начала проведения аукциона в 

электронной форме: 19.03.2018 в 12:00 по 
московскому времени.

Дополнительную информацию о предмете 
и порядке проведения торгов можно запро-
сить у Организатора аукциона ЗАО «ГБЭС» 
по телефону +7 (495) 781-59-29 или по e-mail: 
info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается спецтехника и автотранспорт в количестве 6 единиц, 
расположенный в Орловской, Тамбовской, Липецкой и Московской областях

Наименование аукциона в электронной 
форме: открытый аукцион, проводимый в элек-
тронной форме на электронной торговой площад-
ке ООО ЭТП ГПБ, на право заключения договора 
купли-продажи спецтехники и автотранспорта.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз 
Москва».

Контактные данные: 
ООО «Газпром трансгаз Москва», 
тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79,
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.
Все замечания и предложения по процедуре 

проведения настоящих торгов просим сообщать 
ПАО «Газпром», e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор аукциона: ЗАО «ГБЭС», адрес: 
115191, г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4; e-mail: info@gbes.ru; тел.: 
8 (495) 781-59-29.

Информационное сообщение об аукционе в 
электронной форме размещается в сети Интер-
нет на сайте: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Оператор электронной площадки: 
Общество с ограниченной ответственно-
стью «Электронная торговая площадка ГПБ» 
(ООО ЭТП ГПБ).

Контактные телефоны: 8 (800) 100-66-22, 
8 (495) 276-00-51.

Предмет аукциона в электронной форме: 
право заключения договора купли-продажи 
спецтехники и автотранспорта.

Объекты предлагаются к реализации отдель-
ными лотами — 15 (Пятнадцать) лотов.

Заявка на участие в аукционе:
Форма заявки: в соответствии с ин-

формационным сообщением об аукционе в 
электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Порядок подачи заявок: в соответствии 
с информационным сообщением об аукционе 
в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 
17.02.2018 c 12:00 по московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
16.03.2018 до 16:00 по московскому времени.

Дата рассмотрения заявок: 16.03.2018.
Дата начала проведения аукциона в 

электронной форме: 19.03.2018 в 12:00 по 
московскому времени.

Дополнительную информацию о предмете 
и порядке проведения торгов можно запро-
сить у Организатора аукциона ЗАО «ГБЭС» 
по телефону +7 (495) 781-59-29 или по e-mail: 
info@gbes.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается спецтехника и автотранспорт в количестве 15 единиц, расположенный 
в Воронежской, Тамбовской, Липецкой и Московской областях

Организатор торгов ООО «Межрегионкон-
салт» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, 
пом.4, оф.16, e-mail: mail@mrk.trade, тел. 8-920-
825-8648), действующее по поручению конкурс-
ного управляющего Латышева Бориса Викто-
ровича (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15;
ИНН 575300568391; СНИЛС 046-977-983 35), дей-
ствующего на основании Решения Арбитражного 
суда Московской области от 02.08.2017г. по делу 
№ А41-48482/2016, являющегося членом Ассо-
циации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 
3-я Курская, д. 15, пом.6, оф.14; ИНН 5752030226/

ОГРН 1025700780071), сообщает, что открытые 
повторные торги по лоту №1 по продаже имуще-
ства Общества с ограниченной ответственностью 
«Велес» (ООО «Велес») (140030, Московская обл., 
р-н Люберецкий, пос. Малаховка, шоссе Каси-
мовское, 3, Б; ИНН/КПП 5027177357/502701001; 
ОГРН 1115027010416) в электронной форме на 
электронной площадке ООО «МЭТС» (www.m-ets.
ru), объявленные в соответствии с публикацией 
в газете «Коммерсантъ» №240 от 23.12.2017 г., 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Стратегическое партнерство 
На форуме было заключено очень важное соглашение между пра-

вительствами Московской области и столицы России о стратегическом 
развитии Московского региона до 2025 года. Подпись под документом 
поставили губернатор Подмосковья Андрей Воробьев и мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«Для нас большая честь сегодня подписать стратегический план со-
трудничества, развития нашего Московского региона, — сказал Андрей 
Воробьев. — Мы живем в одном пространстве, и сегодня это соглашение 
закрепляет очень важные направления того, что волнует каждого жителя 
Москвы или Подмосковья. Это вопросы транспорта, чистой воды, эко-
логии; вопросы, которые связаны с отдыхом детей, дачников, — все это 
требует нашего очень внимательного подхода. Я благодарен, что Сергей 
Собянин и его команда очень внимательно изучали все слагаемые на-
шего стратегического плана». 

Соглашением предусмотрено проведение совместных мероприя-
тий в рамках формирования комфортной среды, обустройства дачных 
поселков, реализации проекта «Чистая вода», организации детского 
отдыха, совместное развитие общественного транспорта.

Действительно, московская агломерация является одной из крупней-
ших в мире: на ее территории постоянно находятся более 20 миллионов 
человек, а жители Москвы и Подмосковья живут, работают, учатся и 
отдыхают в общем культурном и социальном пространстве, пользуясь 
единой инфраструктурой. 

«Мы, по большому счету, давно уже стали единым экономическим и 
социальным пространством, единым целым. И без совместных усилий, 
без координации действий, без создания совместных программ раз-
виваться региону очень и очень сложно, — в свою очередь отметил мэр 
Сергей Собянин. — Хочу сказать слова огромной благодарности Андрею 
Воробьеву, его команде за то конструктивное сотрудничество, которое 
они демонстрируют на всем протяжении нашей работы».

45 МИЛЛИАРДОВ ИНВЕСТИЦИЙ  
И НОВЫЙ ЭТАП  

СОТРУДНИЧЕСТВА С МОСКВОЙ
Делегация 

правительства 
Московской области 

приняла участие 
в Российском 

инвестиционном 
форуме в Сочи

Вчера завершил свою 
двухдневную работу 
Российский инвестиционный 
форум (РИФ) «Сочи-2018»,  
в котором принимали участие 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев, губернаторы 
российских регионов, 
крупные отечественные  
и зарубежные компании, 
представители деловых  
и научных кругов.
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СПОРТ
ГЕРОЙ ДНЯ НЕ ПРОПУСТИ

ВСЕ МЕДАЛИ

ТЕМА ДНЯ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 17 февраля 2018 года6

Нет, правда, чувства к 
Никите родились даже 
раньше, когда бесстраш-
но, заезд за заездом, без 

тренеров, без привычной помощи рвал-
ся он на трассе вперед. За себя, за 
отстраненных Саню Третьякова, Лену 
Никитину. И да, когда послал всех, кто 
не считает нужным здороваться, по 
известному адресу. Хотя сам Никита 
попросил журналистов больше так не 
делать — не подставлять, чтобы не 
подставляться.

Он завоевал «серебро» Олимпий-
ских игр в корейский Новый год, не 
думая о чудесах. Зато зная о скелетоне 
все. Будучи ситуацией предоставлен 
сам себе в Пхёнчхане, инвентарь, ко-
торый примчит к награде Игр, готовил 
самостоятельно. Для себя и Владис-
лава Марченко. Трассу проходил при 
помощи тренеров из бобслея. А они 
ведь с другими глазами, другими пред-
ставлениями. А к кому еще пойти, к 
кому податься?

«Руки до сих пор черные от нажда-
ка», — Никита как-то опять смутится, как 
в момент, когда поднимался на пьеде-
стал. Кажется, совсем не понимал еще 
и стоя на нем — что случилось. Хотя до 
церемонии кричал громко. Осип аж. 
Странно, что вообще голос не потерял. 
Военная выучка, видать, кадетский кор-
пус. И еще закон — не возбуждай себя 
без нужды! Аукнется.

«Это самая большая ошибка всех 
спортсменов, особенно в нашем виде: 
надо оставаться максимально спокой-
ным всегда. Все заезды. И на старте, и 
на финише. Если ты будешь на взводе, 
слишком вспыльчив — сам себе мо-
жешь навредить. У нас не бокс, не бои 
без правил, не карате, должно быть 
под контролем все — тело, голова. Ка-
детский корпус? Помог мне, конечно. 
Дисциплину никто не отменял: подъ-
ем, режим. Никуда не опаздываешь, 
потому что если опоздал, то идешь 
чистить снег и убирать территорию. 
За шесть лет в корпусе я, наверное, 
стал самостоятельным. И это тоже в 
Пхёнчхане помогло, пришлось почти 
все брать на себя». 

Руки черные, сон короткий. Старты 
быстрые у них, говорите? Ну да, это 
если кто-то пронесся мимо, а ты и по-
моргать толком не успел. Для них — 
ненормированный рабочий день на 
Олимпийских играх.

«Скелетон мой ведь после первого 
дня разобрали, когда брали на про-
верку. Пришлось собирать потом. Да 
и пока все подготовишь… Я вчера в 
девять вечера домой приехал, сегодня 
в шесть утра уже снова начали. Два дня 
у меня прошли так, одинаково. Теперь… 
Я не знаю, как выглядит медаль, если 
честно. Не видел нигде — специально 
не искал, не смотрел. И когда церемо-
ния награждения, я тоже еще не знаю. 
Вот с вами разговариваю. А до этого 
только к соревнованиям готовился и на-
страивался. Когда, что и как, наверное, 
скажут. Если сегодня, значит, сегодня 
медаль и увижу. Кто поздравил? Да вы 
вот. Спортсмены, тренеры, а телефон 
пока не видел. Когда возьму, не знаю, 
что там будет…»

Мы смеемся: там ого-го сколько 
поздравлений будет! И дело даже не 
в том, что за два дня до старта Никита 
в разговоре с журналистами послал 
соперников, которые вдруг решили 
не здороваться. Наш народ такие 
вещи любит. А в том, что есть медали 
— буквально символы. И спортсмены 
— воины. 

После первых двух попыток Ни-
кита был вторым — сразу за хозяином 
трассы Юн Сун Бином. После третьего 
заезда — четвертым, впереди оказы-
ваются британец Доминик Парсонс и 
Мартинс Дукурс из Латвии. Ну да, тот 
самый Дукурс, к которому «золото» 
Третьякова сначала перешло, потом суд 
его вернул обратно. Он вообще-то и не 
виноват ни в чем перед нами, но обы-
грать именно его очень хотелось. Нам. 
А Трегубову хотелось обыграть вообще 
всех. О чем он после первых двух за-
ездов и говорил: ничего невозможного 
нет, пусть Юн Сун Бин и впереди. 

Третий заезд вывел Мартинса 
Дукурса на второе место. А Никиту — 
на четвертое. Надежды на пьедестал 
бились уже в тихой истерике. Наши 
надежды. Не его, трегубовские. 

Вот что думает спортсмен в мо-
мент, когда до мечты или до ее раз-
рушения остаются мгновения. «Ни-
кит, четвертая позиция после третьей 
попытки — это ужасно?» — «Нет, я 
проехал-то в третьей хорошо, были 

помарки. Подумал: ладно, есть еще по-
пытка, значит, не все потеряно. Связных 
мыслей не было. Мартинс Дукурс и Пар-
сонс — впереди. Поговорили с Томасом 
Дукурсом — сложно будет бороться с 
Мартинсом и британцем. У меня все 
заезды были примерно одинаковые, 
а они — то вперед, то назад… Если бы 
Мартинс проехал четвертый заезд, как 
в третьей попытке, мне бесполезно 
было бы надеяться. Но я быстрее бе-
жал, а Дукурс ошибался чуть больше, 
чем я. Я был готов к любому исходу. Но 
на Играх не я решаю, не соперники. 
Просто так на Олимпийских играх ни-
чего не происходит, наверное, должно 
было случиться все так, как случилось. 
Я за всех наших ребят бился. Но надо 
и дальше биться.

Что помогает, сила в чем? Я спо-
койный, устойчивый, могу стабильно 
проехать четыре заезда. Могу настро-
иться не так, как на этапы Кубка мира. 
Но вот на главных стартах уже научился 
делать все как надо, в прошлом году это 
понял на чемпионате мира».

Финальный заезд Трегубов про-
шел первым из соперников. А потом 
пришло время, когда можно было толь-
ко ждать. И смотреть: Парсонс, начав 
быстрее, теряет время по дороге и 
проигрывает Никите на финише. Это 
уже «бронза»! А вот и Мартинс Дукурс… 
Всё, братья из Латвии сегодня без ме-
далей вовсе. Можно ерничать, можно 
сочувствовать.

Но лучше всего — плясать от ра-
дости! Никита орет как подорванный 
перед камерами, а мы, чуть тише, — в 
смешанной зоне. Может, прыгнуть пару 
раз и могли бы с таким же энтузиазмом, 
но рядом стоящие корейцы в ожидании 
своего героя давят телами. Не до прыж-
ков уж — устоять бы. Хотя бы на чужих 
ногах, никто уже и не смотрит. 

Осипший слегка Трегубов до нас 
все-таки доберется. И скажет, что сна-
чала от Олимпийских игр отказался.

«Потом пришло решение: надо 
ехать и доказать, что мы все можем. И 
вот — медаль есть! Хотя, наверное, не 
те все же ощущения, которые могли бы 
быть в другой ситуации. Конечно, я хотел 
выступать под своим флагом. Думал, 
взвешивал «за» и «против». С близкими 

обсуждал. Больше ни с кем. Я всегда 
делаю, как сам хочу, советы со стороны 
не слушаю, у меня своя голова на плечах. 
Что Третьяков советовал? Саня меня по-
здравил два дня назад с днем рождения, 
написал — удачных соревнований! Я 
Саню очень уважаю. Спасибо хочу ска-
зать всем. Знаю, что страна переживает. 
После того как я сказал это — пошли 
они… Все-таки фильтровать надо все. 
Пять минут говорил на официальной 
тренировке, а выдернута одна фраза. В 
новостях: фамилия — фраза, фамилия 
— фраза! Все! На будущее понимаю: это 
может помешать. Через два дня старт, а 
из новости такого рода вообще конфликт 
можно разыграть. Прихожу домой, а 
у меня телефон разрывается. Думаю, 
что за фигня! Огненная новость! Думал, 
меня доконают звонками, эмоциями… 
Я почему так сказал тогда? Потому что 
раньше мы с американцами и британ-
цами общались по-другому. А тут, когда 
люди прямо на глазах меняются, это 
же видно...»

Да, новость, прямо скажем, про-
звучала. Характер прозвучал. И на-
строй. Трегубов приехал биться, это 
поняли все. Трегубов сделает все, 
чтобы медаль в Пхёнчхане получить. 
Он — может.

Признать силу соперника — удел 
тоже сильных. Можно ведь всегда и на 
обстоятельства попенять. Тренеров нет, 
персонала нет, нервы все перед Играми 
вымотали… А Никита — о другом. 

«Олимпийский чемпион Юн Сун 
Бин — очень сильный спортсмен. У него 
сейчас, наверное, минусов нет. И техни-
ка, и старт — лучшие. И нервы у него в 
порядке. По совокупности этих качеств 
он идеальный спортсмен. Я знал, что 
он не дрогнет. Кататься начали вместе, 
мы практически ровесники, он на год 
старше. 

«Серебро» в 
Пхёнчхане было 
максимумом воз-
можного. Кореец 
силен, по мело-
чи не ошибался. 
Преимущество 

своей трассы в на-
шем виде спорта — 

это огромный плюс. 
Трудно с «домашним» 

спортсменом бороться. 
Я на этой трассе примерно 

35–40 заездов сделал. Коре-
ец, думаю, сотни три, трассу 
ведь не так давно построили. 
Юн Сун Бин — молодец, пра-
вильно подготовился. Не про-
сто так — раздолбай какой-то 
пришел и выиграл».

Никита участвовал в Олим-
пийских играх в Сочи. Говорит: 
да за прошедшие годы я про-
сто вырос! 

«В Сочи еще подростком 
был — 18 лет. А что касается са-
мого старта здесь — работать 
еще есть над чем, не предел 

моих возможностей. Недоволен 
стартом. Могу бежать лучше, я это 

точно знаю, могу ехать лучше. Могло, 
конечно, сказаться и то, что без трене-
ров оказался. Там чуть-чуть, здесь, а 
если в сумму сложить всё — это нор-
мальное время получается, все-таки 
четыре заезда. Пойдем дальше…» 

В день рождения он получит в Ко-
рее торт прямо на официальной заклю-
чительной тренировке. От кого — так и 
не сможет объяснить. Только удивится 
вопросу: что же это он — на Олимпий-
ских играх, перед стартом, из чужих 
рук торт взял? «Незнакомые руки? Да 
нет, свои же здесь все!»

Вспомнит бабушку, которая когда-
то в скелетон привела, Александре 
Андреевне медаль и посвятит. Не до-
жила она, не увидела, а очень ждала 
Олимпиаду…

Не будет рассуждать о встрече с 
Томасом Бахом, которая состоялась в 
Пхёнчхане с некоторыми российски-
ми спортсменами. Во-первых, потому 
что не был на ней — соревновался. 
Во-вторых, уверенно заметит: «Мне 
сложно что-то внушить, если у меня 
есть свой взгляд».

А потом рассмешит: кто-то запо-
дозрит бронзового британца в том, что 
не поздравил Никиту, как положено. 
«Нет, мы пожали руки, а если он кого-то 
больше обнял, я не в обиде… Что долж-
но случиться, чтобы вернулись в спорт 
прежние отношения? Я не знаю. Мне 
параллельно — живи как хочешь, это 
твоя жизнь, твой выбор. Бегать ни за 
кем не буду, мне это точно не надо». 

Перед отъездом на Олимпийские 
игры он скажет, обращаясь ко всем: 
«Когда внутри разлад — это неправиль-
но». На самих Играх показал, как бы-
вает, когда разлада нет в самом себе. 
Правильный пацан. Ой, нет, он же после 
Сочи вырос. Правильный мужик!

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Конькобежный спорт. Женщины. 5000 м
1. Эсме Виссер (Нидерланды) — 6.50,23
2. Мартина Сабликова (Чехия) — отставание 1,62
3. Наталья Воронина (Россия) — отставание 3,75
Горнолыжный спорт. Мужчины. Супергигант

1. Маттиас Майер (Австрия) — 1.24,44
2. Беат Фойц (Швейцария) — отставание 0,13
3. Хьетиль Янсруд (Норвегия) — отставание 0,18
Горнолыжный спорт. Женщины. Слалом

1. Фрида Хансдоттер (Швеция) — 1.38,63
2. Венди Хольденер (Швейцария) — отставание 0,05
3. Катарина Галльхубер (Австрия) — отставание 0,32
...34. Екатерина Ткаченко (Россия) 
Лыжные гонки. Мужчины. 15 км

1. Дарио Колонья (Швейцария) — 33.43,9
2. Симен Крюгер (Норвегия) — отставание 18,3
3. Денис Спицов (Россия) — отставание 23,0
Скелетон. Мужчины

1. Юн Сун Бин (Южная Корея) — 3.20,55
2. Никита Трегубов (Россия) — отставание 1,63
3. Дом Парсонс (Великобритания) — отставание 1,65
Сноуборд Женщины. Сноуборд-кросс

1. Микела Мойоли (Италия) 
2. Жюли Перейра (Франция)
3. Ева Самкова (Чехия)
...12. Кристина Пауль (Россия)
Фристайл. Женщины. Акробатика

1. Анна Гуськова (Белоруссия)
2. Чжан Синь (Китай)
3. Кунь Фаньюй (Китай)

  Наконец-то разгром. Теперь 
уже официальный, а не как 
в выставочном матче с Юж-
ной Кореей еще до старта 
олимпийского хоккейного 
турнира, хотя тогда атлеты 
из России тоже восемь раз 
огорчили соперника. Оконча-
тельный счет после финаль-
ной сирены матча группово-
го этапа «Красной машины» 
со сборной Словении — 8:2. 
И нам задышалось ровнее. Ведь у 

многих болельщиков после проигры-
ша словакам в первом матче дыханье, 
признайтесь, сперло. Хорошо, что 
не у хоккеистов и большинства спе-
циалистов. «А что такого страшного 
произошло? — удивлялся после игры 
Илья Ковальчук. — Америка вон тоже 
проиграла». Да, именно Словении она 
тогда и проиграла.

В матче со словенцами случился 
хет-трик имени Кирилла Капризова, 
дубль имени Ильи Ковальчука, и еще 
по шайбе забросили Александр Бара-
банов, Сергей Мозякин и Илья Каблу-
ков. Последний, кстати, первый раз за 
сборную страны.

Илья же Ковальчук своим дублем 
догнал легендарного Павла Буре по 

шайбам за олимпийскую сборную: те-
перь у обоих по 11 забитых.

«Мне это приятно, — сказал Ко-
вальчук. — Паша Буре — один из вели-
чайших игроков в истории российского 
и советского хоккея. Я уверен, он за нас 
переживает».

Переживает, можем подтвердить. 
Павел Буре как раз в день матча со Сло-
венией был гостем «МК». Узнав, что Кови 
догнал его по олимпийским шайбам, 
Буре сказал: «Рад за Илью. Он молодец! 
А рекорды на то и существуют, чтобы 
их били».

Хотя знаменитая Русская Ракета 
считает этот олимпийский турнир не-
полноценным: «Не могу сказать, что с 
интересом слежу за ним. Из-за отсут-
ствия игроков из НХЛ этот турнир совсем 
не такой, каким был пять Олимпиад до 
этого».

В субботу олимпийским хоккеи-
стам из России предстоит встреча 
со сборной США. Мы, конечно, будем 
очень болеть за наших. Впрочем, при 
любом результате из группы дальше 
проходят все.

Ульяна УРБАН.

c 1-й стр.

16 февраля, день восьмой

Олимпийские хоккеисты из России разгромили 
сборную Словении

СЛЕТЕВШИЙ

«КРАСНАЯ 
МАШИНА»

СНОВА 
ЗАВЕЛАСЬ

3.05. Керлинг. Женщины. Классический 
турнир. Раунд робин. 5-й тур. Россия 
— США и еще 3 матча
4.00. Фигурное катание. Мужчины. 
Произвольная программа (разы-
грываются медали)
5.00. Горные лыжи. Женщины. 
Супергигант (разыгрываются 
медали)
6.10. Хоккей. Женщины. Четвертьфи-
нал. Россия — Швейцария
7.00 Фристайл. Женщины. Слоуп-
стайл (разыгрываются медали)
12.30. Лыжные гонки. Эстафета. 
Женщины. 4х5 км (разыгрываются 
медали)
14.05. Керлинг. Женщины. Классиче-
ский турнир. Раунд робин. 6-й тур. 
Россия — Япония и еще 3 матча
14.15. Биатлон. Женщины. Масс-
старт, 12,5 км, 4 огневых рубежа 
(разыгрываются медали)
НАДЕЖДЫ

Ульяна Кайшева

15.05. Шорт-трек. Женщины. 1500 
м (разыгрываются медали)

15.10. Хоккей. Мужчины. 3-й тур. Группа 
B. Россия — США

15.20. Шорт-трек. Мужчины. 1000 
метров (разыгрываются медали)
НАДЕЖДЫ

Семен Елистратов 

15.30. Прыжки на лыжах с трам-
плина. Мужчины. HS-140, боль-
шой трамплин (разыгрываются 
медали)
15.45. Скелетон. Женщины. 4-я по-
пытка (по сумме результатов опре-
деляются чемпион и призеры)

разыгрывается 9 комплектов наград

разыгрывается 6 комплектов наград

Суббота, 17 февраля

Воскресенье, 18 февраля
7.15. Фристайл. Мужчины. Слоуп-
стайл (разыгрываются медали)
7.45. Горные лыжи. Мужчины. Ги-
гантский слалом. 2-я попытка (сум-
мируются результаты и определя-
ются чемпион и призеры)
9.15. Лыжные гонки. Женщины. 
Эстафета 4х5 км (разыгрываются 
медали)

14.00. Скоростной бег на коньках. 
Женщины. 500 метров (разыгры-
ваются медали)
14.15. Биатлон. Мужчины. Масс-
старт, 15 км, 4 огневых рубежа 
(разыгрываются медали)
14.50. Фристайл. Мужчины. Акро-
батика. Финал 3 (разыгрываются 
медали)

ВНИЗ 
ГОЛОВОЙ

Кроме скелетониста Никиты Трегубова (серебряного призера ОИ) 
Россию в пятницу радовали Наталья Воронина (сверху), которая 
стала третьей на конькобежной дистанции 5000 м, и Денис Спицов 
(снизу), завоевавший бронзовую медаль в лыжных гонках на 15 км 
свободным стилем.

У НАС «СЕРЕБРО» И ДВЕ «БРОНЗЫ»!

Павел 
Буре.
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Никита Трегубов на старте...

...и с медалью.
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КРОССВОРД

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

САТИРА И ЮМОР

ZOO

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Мачеха» для 
эмигранта. 4. Веселый артист разго-
ворного жанра. 10. Войско, сражаю-
щееся верхом. 11. Просвет между 
дорогой и днищем автомобиля.  
13. «Энтомологический» роман Этель 
Войнич. 14. Аромат лесного пожа-
ра. 15. Деревенский травматолог.  
16. То, без чего конь — корова со-
гласно русской пословице. 18. Самая 
дорогая часть очков. 20. «Глас» го-
лодного желудка. 22. Мясо в рецеп-
те плова и бешбармака. 23. Встре-
ча Нового года в семейном кругу.  
24.  Ящериц а с переменчи-
вой ок раской. 27.  Овощной 
с у п ч и к  р у с с к о г о  б е д н я к а .  
30. Гигантское реликтовое хвойное 
дерево, растущее в Калифорнии.  
32. Стойки под брезентом палатки. 
34. Волшебное, сказочное зрелище. 
35. Известная пьесы Агаты Кристи.  
36. Звук бьющихся мечей. 38. Бит-
ва на старинный лад. 39. Человек, 
который боится холода. 40. Брони-
рованное помещение на старинном 
корабле для установки орудий и хра-
нения снарядов. 41. «Пятерочка» в 
песне группы «Любэ». 42. Причина 
попадания солдата в госпиталь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вооруженный 
караульный с «временным названи-
ем». 2. Место в реке, где по колено.  
3. Усатая «заботливая» акула. 5. Дро-
жащая туманная дымка. 6. Место, где в 
драку бросаются после сигнала гонга.  
7. Цветок, ставший символом Гол-
ландии. 8. Птица, которая «с весною 
в сени к нам летит». 9. Ваза или кар-
тина в запаснике музея. 10. Группа 
спортсменов во главе с капитаном.  
12. Маленькие деревянные ручные 
санки. 17. Парусник, с которого начи-
налась эпоха Великих географических 
открытий. 19. «Спад» процентной став-
ки по ипотечному кредиту. 20. Бес-
полая одежда в гардеробе подрост-
ков. 21. Церковно-административная 
территориальная единица. 25. Умная 
фраза известной личности. 26. При-
липчивая картинка. 27. Электрическая 
сеть в квартире. 28. Группа «Абба» 
по количеству участников. 29. Док-
тор, делающий людей очкариками.  
31. Занятие бабушки льва Бонифация 
в мультфильме. 33. Состав, уменьша-
ющий трение. 34. Древесно-слоистая 
плита. 37. Часть матча в теннисе и 
бадминтоне. 38. «Горилка» на столе 
японцев.

Если вы собрались заводить ми-
ниатюрного песика, не стоит от-
носиться к нему как к игрушке. 
Да, эти собачки более удобны: 
занимают меньше места, мало 
едят, и их легко транспорти-
ровать, если вы куда-то еде-
те. Однако нужно помнить, 
что собаки-компаньоны — 
не безвольные существа, 
а настоящие четвероно-
гие друзья: преданные 
хозяину, бесстрашные 
и чуткие. Расскажем 
о некоторых породах 
«диванных собачек».

Йоркширский 
терьер
Кто-то считает, что 

йорки — слишком спокой-
ные и изнеженные существа, а 
кто-то, напротив, будет вам доказы-
вать, что представители этой породы 
задиристы и готовы облаять каждого, 
кого встретят.

На самом деле правда находится 
где-то посередине: йорки (как и другие 
представители терьеров) по натуре дале-
ко не робкого десятка и весьма активны, 
но при этом имеют вполне уравновешен-
ный характер. А слишком «диванной» 
или, напротив, злобной собачка может 
стать лишь в том случае, если такой ее 
воспитал владелец.

Если вы решили завести симпатягу 
йорка, нужно помнить, что это не мягкая 
игрушка, а полноценная собака со своими 
собачьими инстинктами и потребностя-
ми. Ей нужно много двигаться, играть, 
учиться простым командам и хорошему 
поведению. Не позволяйте йоркширскому 
терьеру постоянно лаять (у этих собачек 
есть такой грешок) — пусть подает голос 
только по делу. Если с раннего возраста 
собаку социализировать, давать ей воз-
можность общаться с большим числом 
людей (вашими друзьями, гостями, сосе-
дями), она будет дружелюбна и контактна, 
и появление на горизонте незнакомого 
человека не станет вызывать у нее оглу-
шительного лая.

Как и другие собаки-компаньоны, 
йорк очень хорошо переносит поездки 
на дальние расстояния (как в машине, 
так и в общественном транспорте), не 
прочь посидеть и в сумочке-переноске, 
и на коленях хозяина, а еще очень любит 
комфорт (диванчики, подушечки и т.п.).

Если вы не собираетесь водить 
своего йорка на выставки, достаточно 
периодически делать ему аккуратную ко-
роткую стрижку и регулярно расчесывать. 
Выставочную же собачку стричь нельзя. 
При уходе за ее шерстью рекомендуется 
использовать папильотки — длинные 
кусочки ткани, в которую закручивают 
пряди волос собаки. Уход за длинной 
шерстью выставочного йорка требует 
также регулярного вычесывания и ис-
пользования различных специальных 
средств. Красота требует жертв!

Чихуахуа
Эти крохотные собачки вызыва-

ют и умиление, и улыбку — особенно 
когда пытаются защищать своего хо-
зяина от «врагов». Да-да, при всей своей 
хрупкости они обладают смелостью и 
решительностью. 

Порода берет свои истоки в Мек-
сике — вернее, на ее территории. Ар-
хеологические раскопки, проведенные 
в этой стране, свидетельствуют о том, 
что предки современных чихуахуа были 
компаньонами индейцев майя, тольте-
ков и ацтеков и считались культовыми 
животными.

Сейчас эти собачки тоже очень лю-
бимы людьми, и некоторые владельцы 
так же пытаются возводить их в культ: 
носят, словно сумочку, на вечеринки, в 
магазины и укладывают с собой в постель 
(главное — не раздавить!). Однако за кро-
хотной мордочкой и доверчивым взгля-
дом больших бездонных глаз чихуашки 
скрываются очень непростой характер и 
хоть маленькая, но личность.

Чихуа постоянно пребывают в бое-
вой готовности и очень легки на подъ-
ем, а за своего хозяина заступаются, как 
самые настоящие охранные псы. Иногда 
чихуа даже пытаются «строить» более 
крупных собак.

Кстати, дрожание представителей 
этой породы многие ошибочно принима-
ют за страх. На самом деле собачки не 
боятся, а трясутся от избытка эмоций. На-
пример, при волнении, нетерпении, боль-
шой радости или при дискомфорте.

Китайская  
хохлатая собака
Эти «маленькие лошадки», как их 

часто называют, на самом деле не такие 
уж и маленькие по размеру, если их срав-
нивать с йорками или чихуахуа. Однако 
китайскую хохлатую вполне можно от-
нести к собачкам-компаньонам. Пред-
ставители этой породы очень грациозны, 
манерны и, несмотря на длинные ножки, 
компактны и любят лежать свернувшись 
клубочком, как кошки.

Существует две разновидности этой 
породы: голая китайская хохлатая и пу-
ховая. Если пуховки покрыты длинной 

густой шерстью (вьющейся либо прямой), 
как обычные собаки, то «голыши», как 
правило, имеют растительность только 
на голове, нижней части ног и хвоста. 
Бывает, что голая собака немного за-
растает в неположенных местах, чего по 
стандарту быть не должно. В этом случае 
владельцы удаляют им лишние волоски, 
к чему питомцы быстро привыкают со 
щенячьего возраста как к стандартной 
косметической процедуре. 

В одном помете у собаки обычно 
рождаются как бесшерстные хохлатки, 
так и пуховки. На выставках китайских 
хохлатых также не разделяют: в одном 
ринге могут наравне соревноваться обе 
разновидности.

Владельцы часто наряжают своих 
голых собак в платьица, комбинезоны, 
и питомцы к этому относятся весьма 
лояльно. А в некоторых случаях одежда 
бесшерстной собаке даже необходима 
— например, если на улице стоит силь-
ный мороз. 

Китайская хохлатая — тоже древ-
няя порода, поэтому ее представители 
(даже бесшерстная разновидность) име-
ют крепкое здоровье. По характеру эти 
собачки очень дружелюбны и общитель-
ны, любят обниматься с людьми (даже с 
незнакомыми), играть, бегать, прыгать. 
В то же время они совсем не навязчивы, 
и, если хозяин занят или надолго ушел из 
дома, китайская хохлатая будет спокойно 
лежать на диване и дремать.

Еще одна особенность породы: эти 
собачки очень любят фрукты, овощи и 
ягоды. Впрочем, это не значит, что им не 
нужно давать мясо или в рационе делать 
акцент на растительную пищу: все-таки 
физиологически это обычная собака, то 
есть хищное плотоядное животное.

Анна БЕЛОВА.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения 

направляйте на oreshkina@mk.ru

Однажды, про-
езжая по одному из шоссе в дальнем Под-
московье, я увидела лежащего на обочине 
пса. Голова была поднята, и я поняла, что 
пес сбит, но живой. Мне было очень страшно 
останавливаться, но совесть и жалость к жи-
вому существу пересилили. Я остановилась. 
Собака, превозмогая боль, поползла навстре-
чу ко мне, и это было невероятно. 

Дальше была ветклиника, непростые 
операции, но бросить раненую собаку уже 

было невозможно. Как и невозможно ста-
ло обратно после лечения отвезти на то же 
шоссе — это равносильно отсроченному 
убийству. 

К сожалению, забрать собаку к себе 
я не могу — живу с родителями и уже есть 
животные. Поэтому я ищу Бэну, так назвала 
пса, новый дом, семью. Семью, которая стала 
бы для пса новым постоянным домом на-
всегда. Сейчас пес находится на временной 
платной передержке, которую я оплачиваю 
из последних сил.

Бэн — обычная дворняжка, молодой, 
активный пес. Привит, кастрирован, рост 
в холке 60 см. Может жить как в теплом во-
льере, так и в доме. Дружелюбен к другим 
питомцам, обожает деток. 

Подойдет в качестве друга и компаньона 
серьезным добрым людям, которые не пре-
дадут собаку и дадут время на адаптацию в 
новом доме. 

Подмосковье. 

Сделайте добро, совершите чудо!
Тел.: 8-926-627-05-58, Ирина

Однажды про

ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ
РЕКЛАМА

ЛЕЖАЛА СБИТАЯ СОБАКА...

МАЛЕНЬКИИ, 

Что хорошо, теперь у нас быстро на 
все реагировать стали, не то что рань-
ше: пиши хоть в Одноклассниках, хоть в 
Фейсбуке — все бесполезно.

Стоило автобусу в подземный пере-
ход въехать, как тут же напротив всех 
подземных переходов бетонные блоки 
поставили. Украсили их только не очень 
изящно — необрезными деревяшками, 
покрашенными в какой-то сумрачный 
цвет. Ну, может, весна придет, так на них 
цветы в горшках посадят. Но зато теперь 
никакой автобус в переход не въедет.

Причем блоки поставили даже 
против движения: если с этой стороны 
общественный транспорт в принципе за-
прыгнуть туда не может, то вдруг с другой 
стороны улицы как-нибудь автобус попе-
рек дороги проскочит. Бетонных блоков, 
наверное, переизбыток, да почему бы их 
и не наделать, если есть заказ.

Как всегда, есть недовольные: де-
скать, если засмотреться или в темноте 
идти, или поскользнуться рядом на льду, 
то можно об эти блоки сильно ушибить-
ся. Но тут уж засматриваться не надо, а 
насчет поскользнуться, то старушкам, 
может, даже сподручней — есть на что 
опереться, когда ноги разъезжаются.

А еще недавно турникеты в авто-
бусах отменили. Тут, правда, не сразу, 
народ долго жаловался на то, что посадка 
надолго затягивается, да еще и другие 
автобусы подъезжают, которым негде 
встать. Долго приходилось на работу 
добираться.

Теперь совсем другое дело. Боль-
ше чем в тысяче московских автобусов 
турникетов для оплаты проезда теперь 
нет, а где они есть, там отключены. По-
садка в транспорт стала более быстрой 
и удобной, время в пути сократилось в 
среднем на пять минут, народу намного 
больше перевезли.

А еще у кого-то язык поворачивается 
говорить, что у нас производства нет, 
заводы стоят, все прахом пошло. А ведь 
небось не только бетонные блоки, но и 
турникеты не в Китае и не в Африке дела-
ли? А теперь еще на валидаторы большой 
спрос. Их внутри автобусов устанавли-
вают, чтобы граждане проезд оплачи-
вали, да еще и контроль усиливают. А то 
молодые и сильные, у которых реакция 
тоже быстрая, и через турникеты пере-
прыгивали, и под них пролезали — кому 
как сподручней.

С теми, кто за квартиру или за ком-
мунальные услуги не платит, теперь тоже 
короткая расправа. Спускают в трубу 

коммунальную заглушку — и привет, 
человек остается без удобств. 

Я спросил у знакомого сантехника: 
что, действительно так?

— Действительно, — сказал он. — 
А что, не помните, как запах по Москве 
гулял?

— А при чем тут запах? — спраши-
ваю я.

— Как при чем? Если кому канали-
зацию перекроют, он сток в межпото-
лочное пространство выводит, а там уж 
куда потечет… Работы у нас, сантехников 
прибавилось, да…

— Так пахло вроде в более богатых 
районах…

— Да вы что, там, может, меньше 
даже платят, чем пенсионеры. Тут на-
писали, что одна бизнес-леди в Сибири 
за тепло- и водоснабжение своего особ-
няка вообще ничего не платила, так у нее 
только мебели и картин больше чем на 
миллион приставы описали.

— Бизнесмены вообще любят вы-
жидать. У них как в армии: не торопись 
выполнять приказ, вдруг его отменят. 
Как жаловался недавно президенту один 
олигарх, который с изнасилованным 
трактористом себя сравнивал: только 
понастроили наливных судов по велению 
правительства, как оно тут же изменило 
тарифы на железнодорожные перевозки, 
и миллиарды вылетели на ветер.

— Быстрее надо было строить, — на-
зидательно сказал сантехник. — Теперь 
везде нужна быстрая реакция. Вот как 
наши с американцами. Назвали они там 
возле нашего посольства площадь имени 
Немцова, а мы им раз — Североамери-
канский тупик возле посольства в Москве 
устроим.

— Реакция реакцией, — вздохнул 
я. — Этот будущий тупик кое-кто даже 
Задним проходом предлагает назвать. Но 
что с этими блоками, что с турникетами, 
что с запахами, что с тупиками — нам ведь 
самим со всем этим жить…

Семен СЕМЕНЫЧ.

в рифму

Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru
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РЕКЛАМА

«Даже живя в условиях постоян-
ного информационного шума, — от-
метил Святейший Патриарх Кирилл 
еще пять лет тому назад, — Церковь 
призвана быть верной своей цели 
попечения о душах людей… Это на-
кладывает ответственность и на вы-
бор языка, и на выбор собеседников, 
и на выбор темы».

С того и начнем. Тема у нас за-
явлена: сочинение г-на Плужникова 
под заглавием «Патриарх Кирилл: 
духовный лидер или эффективный 
менеджер» («МК», 01.02.2018). Язык 
у нас русский, хоть и приправленный 
англицизмами… но тут выбора нет: с 
волками жить — не значит по-волчьи 
выть, но потерпеть вытье надобно. А 
вот о выборе собеседников скажем 
пару слов, поскольку в нем, в этом 
выборе, все дело.

Обратиться ли к г-ну Плужникову, 
бывшему иерею, лишенному священ-
ного сана? — Боже избави, не надо 
его трогать. К архиереям и священ-
никам, мечтами (бреднями) о которых 
нафарширован его опус? — они бы 
меня на смех подняли, причем вряд 
ли на добрый смех. К их прихожанам? 
— реакция будет сходной, только 
вместо смеха изумление: дескать, 
что ты, батюшка, открываешь Аме-
рику через форточку?.. А вот к кому 
и в самом деле нелишне обратиться 
— это к тем уважаемым читателям 
«МК», кто смотрит на Церковь извне: 
помочь им открыть для себя две-три 
Америки, не столько через форточку, 
сколько через трезвую мысль.

■ ■ ■
Ради надежного контакта с наши-

ми собеседниками вместо привычных 
христианских источников припомним 
наследие классической мудрости: 
«Нельзя уподобляться злым, оттого 
что их много». За истекшие столетия 
каких только видов мы не видали: 
злых бывало много, очень много, тьма 
тьмущая, видимо-невидимо, а нрав-
ственный императив оставался все 
тем же, хоть и следовать ему могли 
далеко не все… 

Сегодня же — поглядите кру-
гом: в силу целого ряда причин на 
многострадальной русской земле 
популяция злых сократилась до исто-
рического минимума. Свидетельства 
тому мы находим в самых разных 
сферах: в политике, в религии, в 
гражданской жизни, в информаци-
онном пространстве, где угодно. А 
задача-то у злых прежняя: заставить 
нас им уподобиться. И они от нее не 
отказываются.

Злым не позавидуешь (завидо-
вать вообще нехорошо, а уж злым — 
тем более!) Сегодня они вынуждены 
изворачиваться как уж на сковородке: 
чтобы мы уподоблялись злым оттого, 
что их мало! Но средства для этого 
имеются, и упомянутая публикация 
г-на Плужникова служит тому поучи-
тельным примером.

Шедевр английской литературы 
ХХ века, «Письма из преисподней», 
содержит такую инструкцию стар-
шего беса младшему: «Нажимай на 
жажду перемен. Это одна из самых 
ценных страстей, что мы сумели вы-
растить в сердце человека: она дает 
нам ереси в религии, сумасбродства 
в рассуждении, неверности в браке, 
предательство в дружбе»… Не надо 
быть большим стратегом, чтобы до-
бавить сюда еще одну цель, вполне 
закономерную и тесно связанную с 
остальными: распад в Церкви…

…Поссорился сын с отцом, 
разругался. Сгоряча пожаловался 
знакомым, изрядно сгустив краски и 
намешав факты с эмоциями. Наутро 
опомнился — ан глядь, его инвектива 
уже висит во Всемирной паутине, на 
всеобщее обозрение…

Церковная жизнь, как и семей-
ная, непроста, нередко тяжела; кон-
фликты неизбежны, и благополуч-
ный исход не гарантирован. Как в 
семье (малой церкви), так и в Церкви 
(большой семье) есть «материал»… 
и, к сожалению, не всегда удается 
удержать его за запертой дверью, 
будь то семейное жилье или кабинет 
архиерея. Но Плужникову этого мало! 
Почему бы не выдумать гадости?..

Так он и поступает на страницах 
«МК» — но, дабы избежать уголов-
ных обвинений и гражданских исков, 
все свои бредни относит не к наблю-
даемой реальности, а к… мыслям 
и чувствам непоименованных свя-
щенников. И вроде не отвертишься. 
«Поверьте, — пишет он с подъемом, 
— так про Патриарха думает пода-
вляющее большинство…»

■ ■ ■
Вряд ли нуждается Святейший 

Патриарх Кирилл в апологии перед 
читателями «МК». Напомню только 
зиму 2008/09 года, когда скончался 
Патриарх Алексий II, и «обществен-
ность» (злых тогда было несколько 
больше, чем нынче) употребила ко-
лоссальные усилия, чтобы митро-
полит Кирилл не был избран на Па-
триаршество. Перепахивали каждую 
пылинку времен 1990-х. И что же? 
Ни одной крупицы свидетельств его 
причастности к противозаконным или 
противонравственным делам пред-
ставлено не было: вся грязь, летев-
шая в него в течение двух десятков 
лет, оказалась сплошной клеветой, 
на которую он не считал нужным от-
вечать. Déjà vu?

Приглядимся, однако, к загла-
вию статья Плужникова, «…Духовный 
лидер или эффективный менеджер»: 
создается впечатление, что оно ис-
ходит не от автора, а от уважаемой 
редакции «МК». Ведь стоит только за-
менить дизъюнкцию на конъюнкцию, 
сиречь «или» на «и», как возникает 
интересный и глубокий смысл. Слово 
«менеджер», хоть и недавно пришед-
шее в наш язык из английского, но 
уважаемое, восходит к латинскому 
manus, «рука». Сразу же вспомина-
ется: «Итак, укрепите опустившиеся 
руки и ослабевшие колени, ходите 
прямо ногами вашими, дабы хро-
мающее не совратилось, а лучше бы 
исправилось». Похоже, это про нас — 
чтобы не уподобляться злым.

Если теперь очистить слово «ме-
неджер» от коммерческого налета и 
свести в пару с духовным возглав-
лением, открывается внушительная 
галерея портретов: свт. Патриарх 
Московский Тихон, свт. митрополит 
Московский Филарет, свт. митропо-
лит Московский Алексий, свт. Ам-
вросий Медиоланский, свт. Василий 
Великий… Есть за кем идти.

А закончим трезвым предосте-
режением из того же источника, с 
которого начали, предостережением, 
полезным для всех, но особенно для 
тех, кого привлекает уподобление 
злым, будь их много или мало: «Бы-
вает, гибнут и невиновные — кто спо-
рит? — но чаще виноватые».

Иеромонах МАКАРИЙ 
(Маркиш).

НЕЛЬЗЯ УПОДОБЛЯТЬСЯ 
ЗЛЫМ

Вся правда 
о «диванных 

собачках»

БЫСТРАЯ РЕАКЦИЯ

НЕ ТРОЛЛЬ СВЯТОГО!..
(ТРЕНДОСТИШИЯ)
 СЕГОДНЯ: Уже 
грешно смеяться НАД:
…И дальше — весь модельный ряд...
* Идут переговоры всех сторон.
Но мы-то знаем, все решает ОН.
 
БУДЬ ГОТОВ...
...к окормлению духовно
принуждают, психов словно...
*
«Привет участникам фальш-моба!»
И явка стопроцентна: оба.
*
Что — ПОЗИТИФФИГИЗМ 
иль — суждено (?):
«А я люблю Россию все равно!..»
*
От тренда уже вряд ли отверчусь я:
Сегодня — только «смешанные 
чувства»…
*
Порой напомню я себе гиганта...
Чтобы зардеться миг спустя: «Да 
ладно...»
*
Молясь, тревожась о Тебе одной,
Я Черта приучил, что он — со мной...

 Владимир ВИШНЕВСКИЙ. 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95

куплю
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

В Гагаринский
районный суд

г. Москвы поступило 
заявление

Михайличенко
Людмилы

Константиновны

Держателю указанного 
утраченного документа 

предлагается в течение трех 
месяцев со дня опубликова-
ния объявления обратиться в 

Гагаринский районный суд
г. Москвы с заявлением о сво-

их правах на этот документ.

(адрес регистрации:
г. Москва, ул. Профсоюзная, 

д. 43, корп. 2, кв. 520)
о признании недействи-

тельной утраченной ценной 
бумаги на предъявителя и о 

восстановлении прав по ней. 
Утраченный документ - 

сберегательный сертификат 
СЦ № 1542060, 2010 года 

выпуска, на сумму
590 000 рублей, выданный 

ПАО "Сбербанк".

ВОЛХОНСКИМ-ЛЕГКИМ

C Днем Любящих!
В любви—Века!

И ТОЛЮ—С ДНЕМ ЗАЩИТНИКА!

Друзья и Зина—верная жена

Профессор! Друг!
Любимый Муж! Всех Благ!

Тебе—Заздравный Туш!
Здоровья, Счастья Век!

2018

приглашаю
 приглашаем активных 

людей на вакансию 
промоутер.
Ежемесячные премии. 
Карьерный рост.
З/п от 30.000 р. 
т. +7-499-938-47-77.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Круглосуточно.
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

продаю

предлагаю
❑ автоюрист по лишению 

водительских прав 
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru

❑ адвокаты. Юристы. 
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ освободим от любых 
долгов через банкротство! 
Опытные юристы 
т. 8-926-521-27-77,
Олег Иванович

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

❑ юрист.
Бесплатные консультации! 
т. 8(495)642-27-55

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых круглосуточно 

т. 8-915-079-29-07
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Для того чтобы Белоснеж-
ке было легче запомнить 
гномов, ей отрубили три 
пальца.

— Скажи, как тебе с такими 
знаниями удалось посту-
пить в вуз?!
— Деньги есть, ума не 
надо!
— А откуда у тебя деньги?
— А сила есть…

Сидят мужики за пивом, 
болтают о женщинах:

— И в с е -т а к и,  В ас я, 
с а м а я  л у ч ш а я  ж е н а 
— слепоглухонемая.
Вася, подумав:
— Не-е-е, кривляться будет.

— Вы выходите на следующей 
остановке?
— Нет.
— Тогда давайте меняться!
— Давайте. Что у вас есть?..

— Нет, все-таки в наше время 
музыка была мелодичнее…
— Бабушка, это миксер!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.02.2018
1 USD — 56,3554; 
1 EURO — 70,6471.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

17 ФЕВРАЛЯ
Евгений Гришковец (1967), 
драматург, театральный ре-
жиссер, актер, музыкант
Майкл Джордан (1963), ле-
генда мирового баскетбола
Вячеслав Малежик (1947), 
певец, композитор, заслу-
женный артист РФ
Денис Майданов (1976), 
автор-исполнитель пе-
сен, композитор, актер, 

заслуженный артист РФ
18 ФЕВРАЛЯ
Валерий Зорькин (1943), 
председатель Конституци-
онного суда РФ, доктор юри-
дических наук
Аркадий Укупник (1953), пе-
вец, композитор, продюсер, 
заслуженный артист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидромет-
центра России, сегодня в 
Москве температура ночью 
-6…-4°, днем -4…-2°. Облач-
но, небольшой снег, места-
ми гололедица, ветер юго-
восточный, 5–10 м/с. Восход 

Солнца — 7.52, заход Солнца 
— 17.35, долгота дня — 9.43. 
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
будет слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

17 ФЕВРАЛЯ
День спонтанного прояв-
ления доброты.
18 ФЕВРАЛЯ
Прощеное воскресенье.
Д е н ь  т р а н с п о р т н о й 
полиции.
День продовольственной 
и вещевой службы ВС 
России.

СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧАПРЕМЬЕРА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000  № 372, муниципальное 
образование «Город Калуга»  уведомляет о начале проведения общественных 
обсуждений  по проекту: «Рекультивация земельного участка площадью 459 кв.м, 
расположенного в районе дома № 44 по ул. Хрустальная, г. Калуги». 
Месторасположение намеченной деятельности: Калужская область, г.Калуга, 
ул.Хрустальная, д.44 корп.5. 
Общественные обсуждения по проектным материалам  будут проведены: 02.04.2018 года 
в 11:00 часов по адресу: Калужская область, г.Калуга, ул.Ленина, 93, зал Циолковский. 
Органом, ответственным за организацию общественных обсуждений является управление 
городского хозяйства города Калуги. 
Доступ к техническому заданию и проектным материалам, а также замечания и предложения 
от общественности и всех заинтересованных лиц принимаются по адресу: г.Калуга, ул.Кутузова 
2/1, строение 2, 1 этаж, с 21.02.2018 по 30.03.2018. Поступившие замечания и предложения 
будут рассмотрены при проведении общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 111; адрес 
электронной почты: torgi@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ЗАО «Страховое агентство «Коннект» 
(ОГРН 1047797053798/ ИНН 7715549137, 127018, 
г. Москва, ул. Сущёвский Вал, д. 5, корп. 18; 
далее — ЗАО «Страховое агентство «Коннект», 
Должник, признано банкротом Решением арби-
тражного суда г. Москвы от 02.08.2016 г. по делу 
А40-133511/15-88 (4-479 «Б»), принадлежащего 
Должнику, и являющегося предметом залога 
в пользу Публичного акционерного общества 
Банк «Финансовая корпорация Открытие» 
(ОГРН 1027739019208, ИНН 7706092528,115114, 

г. Москва, ул. Летниковская, д. 2, стр. 4; да-
лее — ПАО Банк «ФК Открытие») конкурсным 
управляющим утвержден Вдовин Олег Федоро-
вич (ИНН 526100458659, СНИЛС 06780639500, 
адрес для корреспонденции: 603005, г. Нижний 
Новгород, ул. Минина, д. 3 а, к. 1, тел./факс: 
(831)418-54-00. ПАУ ЦФО — Ассоциация «Са-
морегулируемая организация арбитражных 
управляющих Центрального федерального 
округа», адрес: 119071, г. Москва, Ленинский 
проспект, д. 29, стр. 8 (ИНН 7705494552, ОГРН 
1037705027249)), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете КоммерсантЪ №243 
от 28.12.2017 г. (сообщение №34030171621), 
признаны не состоявшимися по причине от-
сутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 111; адрес электронной почты: torgi@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже имущества ЗАО «Формат-Траст» (далее — 
«Должник») (ОГРН 770501001/ ИНН 7705843637, адрес: 115184, г. Москва, Ср. Овчинниковский 
пер., д. 3, признано банкротом Решением арбитражного суда г. Москвы от 02.08.2016 г. по делу 
А40-156072/15-101-165, конкурсным управляющим утвержден Варыгин Алексей Анатольевич 
(ИНН 645203753226, СНИЛС 05728447284, адрес для корреспонденции: 107553, г. Москва, а/я 
9) член «Межрегиональная саморегулируемая организация профессиональных арбитражных 
управляющих», адрес: 119071, г. Москва, Ленинский проспект, д. 29, стр. 8 (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249)), проводимые на условиях, опубликованных в газете КоммерсантЪ 
№243 от 28.12.2017 г., (сообщение №34030171485), признаны не состоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

17 февраля в основном 
конкурсе 68-го Берлин-
ского кинофестиваля 

покажут новую картину Алексея 
Германа-младшего «Довлатов». 
Представит ее съемочная группа 
во главе с режиссером, а также 
живущая в США дочь писателя 
Сергея Довлатова — Екатерина, 
принимавшая участие в созда-
нии фильма. Ее мама, Елена До-
влатова, приехать в Берлин не 
смогла по состоянию здоровья. 

30-летнего Сергея Довлатова сы-
грал 36-летний сербский актер Милан 
Марич, хотя на эту роль изначально пре-
тендовал Иван Ургант. У него были за-
мечательные пробы, но сложный график. 
Ургант действительно имеет некоторое 
портретное сходство с Довлатовым и 
мечтал когда-нибудь его сыграть. Что бы 
из этого вышло — бог весть. У Германа-
младшего в картине Иосифа Бродского 
сыграл Артур Бесчастный, а жену До-
влатова — польская актриса Хелена 
Суецка. Накануне мировой премьеры 
его фильма в Берлине мы поговорили 
с Алексеем Германом. 

— Я был три года назад на Берлин-
ском кинофестивале с фильмом «Под 
электрическими облаками», — вспоми-
нает Алексей. — Теперь с ужасом туда 
еду, поскольку не готов к премьере ни 
морально, ни физически. Здорово, что 
мы опять попали в Берлин. Как вос-
примут «Довлатова» западные люди, 
не знаю. Мы пытались делать картину 
не экспортную. Думаю, что сложно ее 
будут воспринимать. Кто-то фильм про-
сто не поймет. Наша жизнь сложна для 
понимания западного зрителя, который 
любит очевидные вещи, простые выво-
ды: русские такие, потому что… Россия 
такая, потому что… В других случаях 
ему трудно. 

— Не стоит волноваться и спать 
по два часа. Дело сделано, остальное 
— не в ваших силах. 

— Это правда. Но я очень мало 
сплю, занимаюсь картиной по 18 часов 
в день. Нервозности нет, а недосып 
оттого, что у нас нет сил и людей, что-
бы двигать несколько премьер. Мы не 
можем залить это деньгами. Работает 
ограниченный круг людей за небольшие 
зарплаты. Все подменяют всех, а это 
чудовищно тяжело. 

— Фильм завершает простран-
ный список благодарностей — Ни-
кита Михалков, недавно ушедшая 
от нас Маша Саакян, талантливый 
режиссер, Антон Губанков, погибший 
вместе с ансамблем Александрова… 
Чем они помогли?

— Никита Михалков вообще спас 
картину. Не буду объяснять, почему и 
как, но очень помог. У меня сложные с 
ним отношения, я часто с ним не со-
гласен, но он повел себя по отношению 
к нашему фильму благородно. Маша 
Саакян помогала искать артистов в Ар-
мении, делала там пробы. И покойный 
Антон Губанков помогал. Нам помогали 
многие люди, включая жителей Петер-
бурга, приносивших вещи, документы, 
свидетельства той эпохи. 

— Вместе с вашими героями 
погружаешься в советскую эпоху, 
и туда уже точно не хочется. Вы же 
застали советский Ленинград. Какие 
остались воспоминания?

— Разные. Есть ощущение от горо-
да. Я помню улицы, цвета, дворы, подъ-
езды, которые пахли, не закрывающиеся 
двери и помойные баки. Остались об-
рывки воспоминаний о друзьях моих ро-
дителей, интеллигентских посиделках. 
Помню, как Стругацкий к нам домой при-
ходил, какие-то разговоры… Поскольку 
я сам из Ленинграда, позже родился, 
но вырос примерно на тех улицах, что 
и наши герои. 

— Советская эпоха связана для 
вас с тем временем, когда ваши ро-
дители были молодыми?

— Конечно. Собственно говоря, 
одна из мотиваций «Довлатова» — 
вернуться в то время. Это еще некая 
психотерапия и, возможно, романтиче-
ский взгляд. Мне кажется, что при всех 
ужасах того времени талантливых людей 
было много, и жизнь какая-то была. Да, 
сложная, такая-сякая, но она была. Люди 
были с другими лицами, энергией и да-
рованием, в том числе и на «Ленфильме». 
С прямыми спинами.

— Ваши герои никогда не оста-
ются наедине с собой. Постоянно 
чувствуешь их кучность, они всегда 
вместе — на коммунальной кухне, 
в гостях...

— Не хотелось делать фильм про 
писателя, печально и одиноко печатаю-
щего свои произведения на машинке. 
Хотелось сделать кино про среду, про 
людей, время, рассказать про поколе-
ние, про споры и дружбу, через общее 
перейти к частному.

— Ваш Довлатов — как князь на 
фоне советской унылости. Не зря 
студентки-филологи называли его 
«наш араб» за сходство с Омаром 
Шарифом.

— Он таким и был — огромным, кра-
сивым, тонким и ранимым человеком. 
Мы, собственно говоря, такого актера 
и искали, поэтому он — иностранец. 
Старались не только на мифы ориенти-
роваться: как Довлатов в халате сидел 
зимой на Невском проспекте. Он же был 
трудоголик, много писал, рано вставал. 
Не совсем соответствовал стереотипам: 
халат, бухло и лень. 

— Наверняка Милан Марич по-
нятия не имел, кто такой Довла-
тов. Важно было, чтобы он прочи-
тал его прозу? Имело для вас это 
значение?

— Если ты — тонкий, хороший ар-
тист и хотя бы примерно понимаешь 
проблематику, то можешь поставить 
себя в предлагаемые обстоятельства. 
Важно и то, что актер заимствовал 
какие-то жесты Довлатова, посмотрел 
и послушал, как он говорил. До опреде-
ленной степени важно, чтобы прочел 
прозу. Мы же не сразу начали Милана 
снимать. Сначала поселили его на пять 
месяцев в Питере, откармливали салом 
и пельменями, чтобы стал толще, чтобы 
успел что-то прочитать. Дали ему время 
на адаптацию.

— Бродский, по счастью, не по-
лучился на экране смешным, хотя 
такая вероятность была, поскольку 
у каждого из нас свои представле-
ния о нем. 

—  П о т о -
му что мы убрали 
историю про памятники, 
ушли от того, когда писателей и поэтов 
изображают бесконечно говорящими о 
литературе. Мы попытались убрать «ко-
турны», добивались того, чтобы актеры 
играли не образы времени, не талант, не 
будущего лауреата Нобелевской пре-
мии, а человеческие состояния, когда 
страшно, непонятно, не хочется уез-
жать — не понимаешь, как там будет… 
То, что Бродский — великий поэт, было 
обстоятельством в постановке задачи 
актеру. Допустим, сидит мой папа со 
Стругацким. Они же разговаривают как 
люди, а не как режиссер и писатель. 
Просто один снимает кино, а другой 
пишет, и это некие обстоятельства. И 
это единственный путь не превратить 
все в пафос.

— Правда ли, что актера на роль 
Бродского вам подсказал Констан-
тин Эрнст?

— Да. Мы не могли найти, а он под-
сказал. Актеров выбирали мучительно и 
долго. Помню, сидели, смотрели каких-
то «Бродских» и понимали, что все не 
то. Константин предложил попробовать 
Артура Бессчастного. Попробовали — 
стало понятно, что это Бродский. 

— Меня как зрителя не покидало 
ощущение, что вашему Довлатову 
так мало осталось жить, а он все ме-
чется, чего-то хочет. Вы сами об этом 
помнили, создавая его образ?

— Мы с Юлией Тупикиной сначала 
написали один вариант сценария, потом 
что-то переписывали. Не помню уже, 
закладывали мы то, о чем вы говори-
те, или нет. Такие вещи сотканы даже 
не из настроения, это какой-то пятый 
пласт: чем больше пластов, тем лучше. 
Настоящего Довлатова, каким его зна-
ли близкие и друзья, мы не знаем. Есть 
только наше ощущение от того, каким 
он мог бы быть в 1971 году. Это мы и 
попытались воплотить, не претендуя 
на документальность.

— Вы ведь изначально думали об 
экранизации. Какие произведения 
Довлатова вас увлекли?

— Я думал про «Заповедник». Начал 
перечитывать — и понял, что поставить 
его нереально. К сожалению, проза До-
влатова не поддается экранизации. 

«Я не паразитирую на 
предках, не открываю 
фонды их имени»
— Многие вас теперь называют 

по имени-отчеству. К вам и на пло-
щадке так обращаются?

— Да лет пятнадцать уже, потому 
что это элемент контроля над коллек-
тивом. А как иначе? Только так, за ис-
ключением нескольких людей. Мы де-
мократию уважаем, но не практикуем. 
У нас выстраивается весьма жесткая 
командная система, иначе люди не рабо-
тают. В наше время мало осталось про-
фессионалов. Все меньше становится 
специалистов, которые что-то умеют. 

Стандарты советского кино уходят, 
люди советского кино уходят, 

меняются отношения… Ны-
нешнее кинопроизводство 

заточено процентов на 
70–80 на сериалы. 

— В таких условиях 
работа становится му-
кой? Или она все-таки 
в радость?

— Да, она мука. 
Нам повезло, что у нас 

есть талантливые люди: 
художник Лена Окопная, 

оператор Лукаш Зал (он из 
Польши. — С.Х.), актеры… 

Был пул талантливых людей, и 
это все тянуло. Но все равно не-

вероятно тяжело работать, тем более 
что и большого бюджета у нас не было.

— А вы сами — мучительный ре-
жиссер? Трудно с вами? 

— Мне это глубоко неинтересно.  
Какая разница, какой я? Мы же не приш-
ли для приятного времяпрепровожде-
ния за гонорар. Разные люди работают 
на фильме: кому-то важно сделать все 
хорошо, а кому-то нет. Меня не волнует 
то, что кому-то будет сложно, но это не 
означает, что у нас нет команды. За нами 
идет какое-то количество людей из кар-
тины в картину. К сожалению, с кем-то 
приходится прощаться. Не потому что 
мы плохие, а потому что разрушены про-
фессиональные навыки, люди привыкли 
все делать тяп-ляп. Меня раздражает, 
когда в сериалах и фильмах вдруг вы-
лезает что-то современное. Видно же, 
что он не из того времени! Раздражают 
сериальные лица на экране… Чтобы 
этого не было, требуется большая и 
серьезная работа. 

— Прекрасно, что семье Довла-
товых хватило такта и ума не мешать 
картине, не добиваться приукраши-
вания главного героя. 

— Потому что они очень интел-
лигентные люди. Разговоры о том, как 
сложно с ними договориться, что они 
такие ужасные и всех мучают, все за-
прещают, — выдуманы. Это же вопрос 
взаимоуважения и нормальной комму-
никации. Семья Сергея Донатовича вела 
себя благородно, ничего не навязывала. 
Она стала нашей союзницей. Мы по-
стоянно созваниваемся. Катя приедет 
на премьеру в Берлин. 

— Какая взаимосвязь между 
вашим дедом Юрием Германом и 
Сергеем Довлатовым?

— По-моему, дед как-то помогал 
семье Довлатовых, его брату Борису. 
Мало того, они жили у нас на даче. 

— Ваш дед ушел из жизни до ва-
шего рождения. Но вы чувствуете 
себя внуком писателя?

— Я — внук двух писателей (дед 
по материнской линии — Александр 
Борщаговский. — С.Х.). Да, понимаю, 
ощущаю, но не чувствую себя внуком 
писателя, потому что писатель — это 
профессия. У меня очень простое от-
ношение к моему наследию и к моей 
семье. Я на ней не паразитирую. Да, 
уважаю, что-то знаю, что-то нет, потому 
что мама умерла неожиданно. Я этого не 
ожидал. Но я не паразитирую на пред-
ках, не открываю фонды их имени, не 
выбиваю за это недвижимость…

— Я о другом. Есть же необъяс-
нимые внутренние связи? 

— Наверное, есть. Я думаю об этом. 
Генетика — важная наука. Но мы сейчас 
ступаем на почву сложноуловимых, ин-
тимных ощущений, для рассуждения о 
которых надо иметь меньшую степень 
усталости. Сейчас мне это тяжело. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Самая ожидаемая оперная премьера 
сезона — «Пиковая дама» в Большом — 
не обманула надежд. Музыка, полная 
боли и страданий, оказалась главным 
героем этого спектакля, поставлен-
ного режиссером, который, как и ав-
тор оперы, не несет в душе райского 
покоя и блаженной эйфории.

Уровень премьерной публики лучше 
оценить у подъезда номер 17, что для 
VIP-персон. Именно сюда подъезжают 
чистейшие не по московской погоде 
«мерсы» и «лендкрузеры», их водители 
спешат распахнуть двери, и оттуда пря-
мо без верхней одежды выскальзывают 
мужчины в костюмах строго по фигурам и 
дамы в платьях на бретельках, небрежно 
прикрытых палантинами. В гардеробе и 
уже потом в зале, ручкаются директора и 
худруки театров (Крок, Тартаковский, Кех-
ман), популярные телеведущие (Киселев, 
Андреева, Максимов), братья Верники со 
своим легендарным папой, ресторатор 
Раппопорт, обойма музыкальных крити-
ков… Голыми плечами отсвечивает Анна 
Нетребко, пришедшая послушать своего 
супруга Юсифа Эйвазова в партии Гер-
мана. В партере все обращают внимание 
на немолодую женщину в историческом 
костюме (пышный кринолин, светлые ку-
дряшки и выбеленное лицо) — ну чисто 
пиковая дама или мадам Помпадур. Одни 
пришли отметиться на модной премьере 
и себя показать, другие — посмотреть 
тех, кто себя показать. Меломаны же (а 
их много), жаждут увидеть и услышать, 
как трактуют столь же гениальный, сколь 
трагический шедевр Чайковского Римас 
Туминас и Туган Сохиев.

Интродукция прозвучала при закры-
том занавесе. Так, как предполагалось 
автором. И это начало, возвращающее к 
традиции, которую большинство оперных 
режиссеров давно уже презрели, задает 
правила: мы играем оперу по уртексту, то 
есть по тексту, созданному автором, — 
ничего не добавляя и не «приращивая».

Лаконичность и строгость сценогра-
фического решения Адомаса Яцовскиса 
продолжает и развивает эту позицию: 
огромное зеркало сцены наполнено ды-
ханием. Слева — стилизованная стена, 
справа — фрагмент колоннады, в глубине 
— некая конструкция, возможно, часть 
верфи. В сцене бала появится наклон-
ный металлический задник, отражающий 
персонажей в искаженном, болезненном 
контуре. Все эти элементы совершенно 
не перекрывают пространство, оставляя 
его свободным и лишь ассоциативно на-
поминая, что действие разворачивается 
в самом чарующем и в то же время самом 
пагубном для больного воображения го-
роде — Санкт-Петербурге. 

В партитуре не сделано никаких 
купюр. Спектакль не интровертен, не 
превращен в камерный по внешним при-
знакам. Наоборот — количество массовки 
кажется непривычно огромным: хор, дет-
ский ансамбль, балет — в некоторых кар-
тинах на сцене одновременно находятся 
чуть ли не две сотни человек. И все же — 
создается полное впечатление погружен-
ности во внутренний мир. Чей? Германа? 
Чайковского? Туминаса и Сохиева? Или 
мой собственный — зрителя, слушателя, 
который с первых тактов подчиняется 
движению этой странной, мощной, дра-
матической, полной безысходности и 
отчаяния музыкальной мысли.

Все артисты в этом спектакле безу-
пречны. Лиза — Анна Нечаева, пожалуй, 
одна из лучших исполнительниц этой 
партии, которую приходилось слышать 
в нескончаемом потоке «Пиковых дам», 
одной из самых исполняемых партитур 
в русском, да и мировом оперном театре. 
Она лирична и экстатична, искренна и 
пассионарна. Точно следуя тексту ав-
тора, певица создает образ абсолютно 
мотивированный: невинная девушка, по-
коренная порочной (по стереотипам XIX 
века) страстью. Образ вполне характер-
ный для русской культуры позапрошлого 

века — от Тамары в лермонтовском «Де-
моне» до Елены в «Накануне» Тургенева 
и вершины этого архетипа — Анны Ка-
рениной. Бесподобна Лариса Дядькова 
в роли Графини. Возрастные нюансы ее 
голоса, с некоторым качанием и неров-
ностью тембра при изменении позиций, 
становятся частью образа, решенного со-
вершенно хрестоматийно: величествен-
ная, деспотичная, все еще прекрасная и 
статная старая дама, внушающая ужас 
и восхищение одновременно. Столь же 
традиционен и Елецкий в великолепном 
исполнении Игоря Головатенко, которому 
не приписаны в этом спектакли никакие 
иные черты, кроме благородства, чести 
и чистой любви. 

Замечателен Геворг Акобян (Том-
ский), обладатель выразительного, объ-
емного голоса и актерского обаяния. 
Юсиф Эйвазов в этом ансамбле, как и 
требуется исполнителю партии Герма-
на, — первый среди равных. Внешне он 
эталонный Герман, облик которого уже 
вполне может стать «франшизой»: чер-
ные волосы, горящие глаза, долгополая 
шинель. Красив, в меру нервозен, без 
меры страстен. Возможно, кто-то сочтет, 
что голос его слишком лиричен для этой 
партии. Но в рамках данной трактовки 
эта лирическая краска воспринимается 
как нечто необходимое. Так, арию «Что 
наша жизнь? Игра!» Эйвазов поет в ори-
гинальной тональности — си мажоре, не 
пользуясь возможностью, предусмотрен-
ной самим Чайковским, спеть ее на тон 
ниже, что и делают большинство теноров, 
щадя свои связки. Эйвазов раскрывает 
все возможности своего голоса и берет 
верхнее си свободно. 

Мизансцены принципиально строги 
и малоподвижны. Певцы сосредоточе-
ны на музыке, в чем их поддерживает 
оркестр под управлением маэстро Со-
хиева, тоже звучащий довольно строго, 
без психозов, без истерик, без безмерной 
лирики, характерной для интерпретаций 
Владимира Федосеева, или сумасшед-
шего драйва, свойственного Валерию 
Гергиеву. Все звучит весьма сдержанно 
и как-то интеллигентно. То же — в костю-
мах Марии Даниловой: строгие платья на 
женщинах, пастельных оттенков в первом 
акте и глубоких, «бархатно-шелковых» в 
сцене бала, черные фраки на мужчинах, 
да и вообще преобладание черно-белых 
красок… Костюмы принципиально не теа-
тральные, не игровые — концертные.

Актеры, свободные от режиссерских 
«инструкций», неизбежно превращаются 
в певцов и извлекают из своего арсенала 
некие если не штампы, то стандарты. Как 
ни удивительно, они оказываются умест-
ными в этом решении, где драматический 
режиссер деликатно создал идеальное 
пространство для музыкальной драматур-
гии, самодостаточной и самоиграющей. 
Где-то, конечно, прорвались авторские 
— фирменные — детали очень яркого 
и узнаваемого режиссерского почерка 
Туминаса: обретшая вдруг нарочитую 
значимость роль служанки Маши (Оксана 
Горчаковская с этим, кстати, очень непло-
хо справляется), подтанцовки девушек в 
стиле ансамбля «Березка» (хореограф 
Анжелика Холина), но все это не столь 
существенные странности в общем гар-
моничном решении.

И еще одна деталь. В последнее вре-
мя в адрес Римаса Туминаса зазвучали 
претензии в «нерусскости», приводящей 
якобы к недостаточно бережному отноше-
нию к русской культуре. Так вот, пожалуй, 
эта «Пиковая дама» — свидетельство 
самого глубочайшего и трепетного про-
никновения в исконно русский материал, 
которое мы могли видеть и слышать в 
музыкальном театре последних лет.

Екатерина КРЕТОВА.

68-й Берлинский кинофестиваль 
впервые за всю свою богатую исто-
рию открылся анимационным филь-
мом «Собачий остров» Уэса Андер-
сона (Великобритания—Германия). 
И все ради того, чтобы привлечь 
на звездную дорожку актеров 
первой величины… с «собачьими» 
голосами. 

Скарлетт Йохансон, к примеру, 
озвучивала болонку, которая оказалась 
ей к лицу. Билл Мэррей, Грета Гервиг, 
Тильда Суинтон, японские актеры уча-
ствовали в озвучании картины, действие 
которой происходит в Японии будущего, 
где 12-летний подросток ищет свою со-
баку. А жизнь вокруг не сказочная, всюду 
коррупция, миграция и прочие тяготы 
современного мира. 

Накануне открытия фестиваля 
активные феминистки одолевали его 
директора Дитера Косслика, чтобы он 
шел в ногу со временем, не отставал от 
Голливуда с его черным вдовьим цветом. 
Но Берлин, несмотря на промозглую 
погоду и снег, засиял яркими красками. 
Никакого харассмента, никакого уныния, 
только радость. По крайней мере, в день 

открытия. Одна только Эль Фэннинг чего 
стоила в красно-белом платье с голу-
бым бантом на талии. Тильда Суинтон, 
как водится, выдержала более строгий 
черно-белый стиль. Даже Андерсон раз-
нообразил палитру необыкновенного 
цвета рубашкой с изумрудным оттенком. 
Декольте, сияющие плечи, босоножки… 
Снег и холод звездам не помеха. И ха-
рассмент тоже. 

Фестивальный дворец еще пуст. 
Его стены не заполнены фотографиями 
и автографами. Только портреты членов 
жюри во главе с немецким режиссе-
ром Томом Тыквером да Уэса Андерсона 
украшают его интерьеры. В конкурсной 
программе участвует 19 картин, но в 
ней, как это ни удивительно, всякий раз 
представлены и внеконкурсные ленты. 
Так что в общей сложности набирается 
24 фильма. Один из них — «Черный 47» 

Лэнса Дейли (Ирландия—Люксембург) 
уже показали, и он вызвал большое 
разочарование. Великолепные актеры, 
исторический сюжет, достойный кино 
большого стиля, — и при этом вопиющие 
компьютерные пейзажи, убивающие все. 
Скачет на лошади могучий и сумрачный 
герой, изощренно убивает диковинным 
ножом всех и вся на своем пути, а вокруг 
— топорно нарисованные строения и 
горы, создающие ощущение компьютер-
ной игры. Во всем неправда, а в голову 
лезут мысли о том, что все это, должно 
быть, намеренно придумано, таков худо-
жественный прием. Не хочется верить, 
что столь уважаемый фестиваль выбрал 
в свою программу такую залепуху. 

Первым игровым фильмом, 
показанным в конкурсе, стала 
«Наследница» Марчелло Марти-
несси (Парагвай—Германия—Уругвай—

Норвегия—Бразилия—Франция) о се-
мье, состоящей из двух очень немолодых 
женщин. Одну из ролей сыграла актриса 
с русским именем — Ана Иванова. Она 
же соавтор сценария. Все у героинь как 
в привычной семье, где супруги годами 
живут под одной крышей, накапливая 
мелкие обиды и усталость друг от друга. 
Все предельно корректно и вызывает не-
выносимую тоску. Подруги собираются 
с такими же, как они, дамами в женском 
кафе, и это самодостаточный мир, где 
мужчинам не место. 

Вслед за другими фестивалями, 
Каннами и Венецией, Берлин предста-
вит большую VR-программу, в которой 
имеется даже фильм о том, как созда-
вался «Собачий остров» Уэса Андерсона 
в формате 360, а это полное погружение 
в реальный мир. Свою лепту в его про-
грамму внесли и русские кинематогра-
фисты, представленные весьма богато и 
разнообразно. Здесь покажут анимаци-
онную работу «Между Петровым и Вод-
киным», проекты о Суздале и Помпеях, 
об Эрмитаже с участием Константина 
Хабенского.

Светлана XОXРЯКОВА.

БЕРЛИНАЛЕ: ЖЕНЩИНЫ БЕЗ МУЖЧИН
Фестиваль не поддался харассменту,  
но однополые браки вниманием не обошел

РИМАС ТУМИНАС ПОСТАВИЛ 
ЧАЙКОВСКОГО ПО УРТЕКСТУ

В Большом театре 
состоялась премьера 
«Пиковой дамы»

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН:

Режиссер рассказал, 
что Никита Михалков 
спас его «Довлатова»

Алексей Герман с Данилой Козловским.
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« Я НЕ ПАРАЗИТИРУЮ 
НА ПРЕДКАХ»
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С женой Еленой.


